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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

31 августа в российских 
центрах государственных 

услуг «Мои документы» слу-
чился какой-то «праздник». 
Якобы это был последний день, 
когда граждане могли отка-
заться от передачи их персо-
нальных данных в государст-
венную информационную базу 
«Единая биометрическая си-
стема» (ГИБ ЕБС). К слову, она 
работает уже давно, с 2018 года. 
Просто теперь все организации, 
ранее собиравшие биометрию 
граждан для своих целей, обяза-
ны передать свои базы данных 
государственному оператору — 
ГИБ ЕБС. Сами они при этом 
продолжат ими пользоваться. 

Масло в огонь подлили неко-
торые из этих организаций. 
Так, от имени Сбера многие 
клиенты получили такие со-
общения: «По закону №572-ФЗ 
от 29.12.22 Сбер, как и другие 
банки, передаст ваши биомет-
рические данные в Единую 
биометрическую систему. Это 
произойдёт через 30 дней и не 
повлияет на обслуживание в 
банке, а доступ к государствен-
ным сервисам будет упрощён». 
Кое для кого это оказалось вес-
ким основанием, чтобы немед-
ленно метнуться в МФЦ писать 
заявление об отказе. 

Итогом стал ажиотаж. У цент-
ров госуслуг в ряде регионов 
выстроились очереди. В отдель-
ных случаях число обращений 
выросло более чем в сотню раз 
против обычного. Люди отча-
янно пытались спасти свои 
биометрические данные от по-
жирания их ГИБ ЕБС. 

Вот и давайте разберёмся в 
сути происходящего, а заодно и 
ответим на вопрос: зачем нам 
рейтинги ВЦИОМ? 

Сперва «успокоим» тех, кто 
волнуется: все ваши персо-
нальные данные, включая био-
метрию, которые вы хоть раз 
куда-то передавали, вероятнее 
всего, давно уже «утекли». Мно-
гие на личном опыте знают: 
достаточно один раз сходить в 
банк или страховую компанию 
и хоть что-то там оформить, 
оставив информацию о себе, 
как начинаются назойливые 
звонки на мобильный с пред-
ложениями кредитных карт, 
участия в инвестиционных 
проектах, навязыванием стра-
ховок и прочее. Просто кто-то 
из сотрудников этих контор 

время от времени за долю ма-
лую, неприметную, «сливает» 
базы данных «налево», в том 
числе прямым конкурентам 
конторы, в которой сам полу-
чает зарплату. Делает свой ма-
ленький бизнес. Просто капи-
тализм, где это обычное дело. 

Автор этих строк, когда за-
дался целью отыскать инфор-
мацию о себе в интернете, на-
шёл практически всё, вклю-
чая паспортные данные, 
СНИЛС, адреса, места работы, 
номера машин, мобильный, 
данные об авиаперелётах и 
ещё много чего. Всё было 
«слито» безответственными 
сотрудниками различных го-
сударственных и негосу-
дарственных предприятий и 
организаций. 

Как итог, есть различные не-
законные сервисы, есть базы в 
даркнете — теневом интернете. 
Есть даже специализированные 
телеграм-каналы, при помощи 
которых сотрудники, сами 
знаете, каких органов, оказы-
вают услуги по «пробивке» пер-
сональных данных, злоупотреб-
ляя своим служебным положе-
нием. Иногда кого-то из них да-
же ловят. 

Так что «всё уже украдено до 
нас», в смысле до ГИБ ЕБС. Есть, 
конечно, Закон о персональных 
данных, который должен нас с 
вами защищать. С учётом ска-
занного выше примерно понят-
но, насколько эффективно он 
это делает. 

Почему же люди так испуга-
лись очередного продвигаемо-
го властью новшества? У нас 
есть вариант ответа. 

Сначала один глава госу-
дарства 14 августа 1998 года 
заявил: «Девальвации не бу-
дет. Твёрдо и чётко». И через 
три дня страну та-ак накры-
ло... А потом его преемник  
27 сентября 2005 года пообе-
щал: «Я против увеличения 
возраста выхода на пенсию. И 
пока я президент, такого реше-
ния принято не будет». Однако 
решение состоялось. 

Вот после этих «твёрдых и 
чётких» обещаний, а также ещё 
очень многих аналогичных мы 
и наблюдаем явления, подоб-
ные ажиотажу 31 августа. Мо-
жет, это и есть реальный рей-
тинг доверия власти? 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

По данным ВЦИОМ на 27 августа, президенту РФ 
доверяют 77,6% опрошенных граждан страны, пред-
седателю правительства РФ доверяют 60,2%. В той 
или иной мере недоверие представителям высшей вла-
сти высказали соответственно 18,4% и 20%. В рей-
тинге политических партий правящая «Единая Рос-
сия» занимает первое место с показателем 37,7%. 

Слову верь,  
а дело проверь

Южная Корея охвачена 
мощнейшими проте-

стами школьных педагогов, 
возмущённых волной само-
убийств среди своих коллег, 
не выдержавших травли и 
издевательств со стороны 
учеников и их родителей. 
Массовые манифестации, 
организуемые Корейской ас-
социацией профсоюзов учи-
телей, не стихают с тех пор, 

как в июле, под занавес пер-
вого учебного семестра, счё-
ты с жизнью свела 23-летняя 
преподавательница млад-
ших классов, пытавшаяся 
разобраться со случаем бул-
линга среди своих подопеч-
ных. В конце августа — нача-
ле сентября суицид совер-
шили ещё два учителя: тра-
гедии произошли в Сеуле и 
Кунсане. 

4 сентября 120 тысяч педа-
гогов провели масштабные 
митинги по всей стране. Са-
мый крупный — с участием 
50 тысяч человек — состоялся 
перед зданием парламента в 
Сеуле. Демонстранты заняли 
проезжую часть бульвара, ве-
дущего к зданию Националь-
ного собрания, и, сидя на ас-
фальте, скандировали лозун-
ги, держа таблички «Прими-

те пакетный законопроект о 
защите учителей!». 

 Одновременно в столице 
состоялись похороны одной 
из жертв психологического 
давления, память которой 
почтили почти 20 тысяч кол-
лег. Акция явилась продол-
жением сеульского  митинга, 
устроенного на прошлой не-
деле возле здания Нацсобра-
ния. В нём участвовали около 
200 тысяч преподавателей. 
Педагоги требуют расширить 
их полномочия по воздей-
ствию на неуправляемых 
учеников, подчёркивая: сей-
час у них законодательно свя-
заны руки по наведению по-
рядка в классе. Сегодня про-
блема распущенности школь-
ников крайне актуальна для 
Японии и Южной Кореи и 
приобрела поистине нацио-
нальный размах. В двух ази-
атских странах чересчур тре-
петное отношение к детям в 
семьях нередко превращает 
их в маленьких монстров. Па-
пы и мамы, не чая души в 
своих отпрысках, вклады-
вают в них все силы и просят 
соответствующего отноше-
ния от педагогов. Но избало-
ванные чада нередко сами 
совершают отнюдь не без-
обидные шалости, а ответить 
преподаватель не в силах, 

особенно когда сталкивается с 
не по годам физически разви-
тым ребёнком младше 13 лет. 

Зачастую ученик издевает-
ся над одноклассниками, од-
нако учителю сложно поло-
жить этому конец, поскольку 
в случае наказания малень-
кого хулигана родители мо-
гут инкриминировать педа-
гогу «эмоциональное наси-
лие», после чего «обвиняемо-
го» ждут многодневные раз-
бирательства с родственни-

ками непослушного дитяти, 
названивающими учителям 
в любое время дня и ночи. 

Истоки творящегося сейчас 
в государственных образова-
тельных учреждениях надо 
искать в 2014 году, когда в 
республике вступил в силу 
Закон о защите детей, кото-
рый, по сути, ввёл презумп-
цию виновности в адрес пе-
дагогов: в случае жалобы ро-
дителей на якобы или дей-
ствительно имевшее место 

жестокое обращение с ребён-
ком учитель с высокой долей 
вероятности лишался рабо-
ты. СМИ напомнили шоки-
рующие данные соцопросов: 
лишь 24% преподавателей 
страны довольны своей рабо-
той, тогда как в 2006-м таких 
насчитывалось 68%. Ещё бо-
лее ужасает статистика, со-
гласно которой за последние 
шесть лет счёты с жизнью 
свели уже свыше 100 педаго-
гов бюджетных школ, при-

чём 57 из них занимались 
младшими классами.  

Доведённые до отчаяния 
преподаватели требуют сроч-
но внести поправки в целый 
ряд законов, в том числе в 
Специальный закон о повы-
шении статуса учителя и за-
щите образовательной дея-
тельности, Закон о начальном 
и среднем образовании, Закон 
о дошкольном образовании и 
Закон о базовом образовании. 
Изменения включают обяза-
тельство выслушивать мне-
ние педагога при расследова-
нии случаев насилия в отно-
шении несовершеннолетних, 
запрет сокрытия руководите-
лями школ фактов нарушения 
образовательной деятельно-
сти, усиление наказания за 
подобные проступки. 

Фото Рейтер.
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Открывая пресс-конференцию, 
Председатель ЦК КПРФ Генна-
дий Зюганов отметил: «Сего-

дня все левопатриотические силы, 
все члены нашей партии видят глав-
ную задачу в том, чтобы одержать 
победу над нацистами и фашистами, 
которые бросили вызов всей россий-
ской культуре и нашей цивилизации, 
и оградить мир от фашизма». Он на-
помнил, что ещё в апреле КПРФ ор-
ганизовала и провела Международ-
ный Антифашистский форум в Мин-
ске. Резолюции и манифест форума 
сегодня активно обсуждаются и бе-
рутся на вооружение абсолютным 
большинством патриотических сил. 

— Победа над нацизмом может 
быть гарантирована при выполнении 
трёх условий, — подчеркнул Г. Зюга-
нов. — Во-первых, это максимальная 
мобилизация всех сил и ресурсов, во-
вторых, требуется сделать всё для 
сплочения общества в борьбе с этим 
главным злом, и в-третьих, надо 
освоить новейшие технологии, что 
потребует качественных изменений 
в подходах к управлению и финанси-
рованию науки, образования и всего 
воспитательного процесса. 

— В сентябре и октябре исполняет-
ся 30 лет после расстрела Советской 
власти, — напомнил Геннадий Андре-
евич. — В те дни в центре Москвы 
ельцинский режим под руководством 
американских церэушников отдал 
приказ расстрелять Советскую 
власть, ибо она им мешала и они осо-
знали, что съезд народных депутатов 
для ельцинской камарильи несёт 
опасность. И поэтому был отдан при-
каз о расстреле «Белого дома», где 
располагался Верховный Совет Рос-
сийской Федерации. 

И уже после этого по указу Ельци-
на были проведены так называемые 
первые выборы. Согласно тому же 
указу, была сформирована избира-
тельная комиссия, срочно созданы 
партии, где каждому члену команды 
Ельцина была нарезана своя делян-
ка. Партия власти — это Е. Гайдар, 
партия регионов — Шахрай, либера-
лы — крикливый и шумный Жири-
новский, либералы проамериканско-
го толка — Явлинский, «женское дви-
жение» — Лахова. Нас же запретили, 
запретили все газеты, все журналы. 
Запретили всё коммунистическое и 
закрыли организации. 

Но даже американцев это смутило, 

и они сказали им: так не годится! Бы-
ла КПСС, КПРФ — это её наследница, 
они отстояли свои права в конститу-
ционном суде, надо партию восста-
навливать. 

Ельцинисты поставили условие для 
участия КПРФ в выборах — собрать 
100 тысяч подписей в свою поддерж-
ку. Они решили, что партия не успеет 
сделать это за неделю, когда завер-
шались сроки сбора подписей, что 
коммунисты провалятся. А нам дали 
за 4 дня 200 тысяч подписей! Но мы 
вышли на те выборы, и впервые соз-
дали свою фракцию в Госдуме. 

Мы просто обязаны рассказать но-
вому поколению правду о тех собы-
тиях, о насилии и той бесчестной по-
литике, которой следовала ельцин-
ская камарилья. Сегодня те годы на-
зывают «лихими девяностыми». И ес-
ли мы не расскажем правду о том 
времени, то выздороветь нашей 
стране будет крайне сложно. А прав-
да заключается в том, что левопат-
риотические силы не признали поли-
тику Ельцина, и поэтому «Белый 
дом» был расстрелян. 

— Мы трижды спасли страну в «ли-
хие девяностые», — подчеркнул Ген-
надий Андреевич. — Дважды — когда 
уберегли её от гражданской войны. А 
затем после дефолта — когда предло-
жили утвердить левоцентристское 
коалиционное правительство Прима-
кова — Маслюкова — Геращенко, ко-
торое оттащило Россию от края про-
пасти. И мы гордимся этим. 

— С приходом В.В. Путина ситуа-
ция изменилась, — продолжил Г.А. 
Зюганов. — Но мы надеялись, что ле-
вый поворот совершится гораздо 
раньше. Да, президент предложил 
национальные программы, поддер-
жал нашу инициативу, утвердил за-
кон о стратегическом планировании, 
объявил об интересных предложе-
ниях по развитию науки, образова-
ния. Он также выступил с инициати-
вой создать новые учебники. Сейчас 
они появятся в старших классах. 

Хочу отметить слова, сказанные 
В.В. Путиным на Валдайском форуме 
два года назад, 21 октября 2021 года, 
в котором участвовали многие ино-
странные журналисты. Цитирую до-
словно: «Всё говорят о том, что суще-
ствующая модель капитализма (а это 
сегодня основа общественного 
устройства в подавляющем большин-
стве стран) исчерпала себя, в её рам-

ках нет больше выхода из клубка всё 
более запутанных противоречий». 

— Абсолютно согласен, — заметил 
Геннадий Андреевич. — Но два года 
топтаться в этом тупике не было ни-
какого смысла. И наша команда 
предложила выход. Наша команда 
провела у меня на родине в Орле три 
крупных международных форума, 
где была обсуждена и утверждена 
реальная программа КПРФ по выхо-
ду из существующего положения, 
программа победы. Она опубликова-
на на страницах спецвыпуска газеты 
«Правда». 

— Ещё один номер «Правды» по-
свящён парламентскому фронту пар-
тии коммунистов. В нём опубликова-
на моя программная статья «Раз-
двоенность власти мешает побеж-
дать и угрожает будущему России», — 
отметил лидер КПРФ Г. Зюганов. — 
Этот материал я отправил всем чле-
нам Совета безопасности, губернато-
рам и руководителям. 

Мы считаем, что абсолютно пере-
зрел вопрос, связанный с изменени-
ем курса на тот, который бы позво-
лил нам строить и созидать. Я офи-
циально обращаюсь к правительству  
М. Мишустина, которое работает уже 
четвёртый год и скоро будет вносить 
в Государственную думу новый бюд-
жет: мы подготовили свой бюджет 
развития. Он реально направлен на 
вывод страны из кризиса. Мы также 
подготовили двенадцать законов, ко-
торые позволяют сформировать этот 
бюджет. 

Что бы кто ни говорил и что бы кто 
ни делал, но невозможно добиться 
мировых темпов развития, если топ-
таться в этом тупике старого курса! У 
нас в течение десяти лет темпы роста 
составляют менее 1%. А нам надо вы-
ходить на 4—5%. И мы предлагаем 
такой вариант. 

— Ещё раз обращаюсь к тем, кто за-
нимается в правительстве финансо-
во-экономическим блоком. Нельзя 
выйти на нормальные темпы разви-
тия, если у вас ставка по кредитам со-
ставляет 12%, — заявил лидер комму-
нистов. — Это значит, что кредит де-
ловому человеку можно взять мини-
мум под 14—15%. Невозможно раз-
вивать страну, когда кредиты подо-
рожали почти на 40%. Нельзя решать 
эти задачи, если по-прежнему из 
страны, как из решета, вытаскивают 
деньги. За прошлый год был выведен 

за рубеж 261 миллиард долларов и 
350 миллиардов долларов арестовали 
так называемые западные партнёры, 
объявившие войну Русскому миру. 

— Невозможно решить ни одной 
проблемы, когда у нас за восемь ме-
сяцев самые богатые получили ещё 
тридцать с лишним миллиардов дол-
ларов, а двадцать пять главных мил-
лиардеров уже собрали капитал в 
триста с лишним миллиардов. Это го-
раздо больше, чем весь российский 
бюджет. И при этом они не хотят пла-
тить нормальные налоги по прогрес-
сивной шкале, хотя соответствующий 
законопроект мы вносили в Госдуму 
десять раз. 

Невозможно остановить вымира-
ние страны, если учащиеся средних и 
старших классов не получают горяче-
го питания. К счастью, нам удалось 
добиться его для младших классов. 
Невозможно решать проблемы села, 
когда за три недели вздули цену на 
солярку на 30%. При таких затратах 
ни коллективные хозяйства, ни част-
ники не в состоянии нормально ра-
ботать. Государство обязано регули-
ровать цены на товары первой не-
обходимости, и мы такой закон вно-
сили много раз. 

И нам очень важно проявить осо-
бую заботу о детях. В ходе выборной 
кампании мы всё сделали, чтобы по-
знакомить граждан с нашей про-
граммой. Она опубликована пяти-
миллионным тиражом и стала до-
стоянием всех региональных партор-
ганизаций, — сказал в заключение 
Г.А. Зюганов. 

Выступивший затем первый заме-
ститель Председателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин рассказал о том, как 
проходит предвыборная кампания 
2023 года с участием КПРФ, которая 
уже подходит к своему финишу. 

— Наша партия пришла на эти вы-
боры с программой Победы, с про-
граммой «Двадцать неотложных мер 
для преображения России», — заявил 
Ю. Афонин. — Учитывая, что выбор-
ная кампания охватывает всю страну, 
региональные отделения КПРФ также 
разработали местные программы по 
возрождению и развитию собствен-
ных регионов. В эту кампанию КПРФ 
выдвинула более 10 тысяч кандида-
тов. В новых регионах России мы вы-
двинули более 2000 кандидатов. Это 
серьёзные люди, имеющие практиче-
ский опыт. 

Наша партия опирается на опыт 
СССР и на практику современных на-
родных предприятий, которые все 
последние годы демонстрируют вы-
сокие экономические показатели. На-
коплен большой опыт красными гу-
бернаторами и мэрами. Это опыт 
Андрея Клычкова в Орловской обла-
сти, Валентина Коновалова в Хакасии, 
Анатолия Локотя в Новосибирске. Всё 
это — наш потенциал, который будет 
востребован избирателями. 

В ходе выборов КПРФ столкнулась 
с административным давлением. 
Так, не допустили до выборов губер-
натора Алтайского края нашего кан-
дидата Марию Прусакову. Это яркий 
депутат и политик. Для избиратель-
ной кампании в Алтайском крае не-
участие кандидата Компартии станет 
большим минусом. 

Были точечные попытки снять 
списки наших кандидатов. Напри-
мер, в Архангельской области была 
подобная ситуация, но мы всё же от-
стояли свои позиции. Однако, к сожа-
лению, в Амурской области, в Тынде 
и в городе Свободный наши списки 
сняли. И их нам так и не удалось вос-
становить. Мы считаем такие дей-
ствия недопустимыми, они обедняют 
выборную палитру. 

— КПРФ — партия развития и сози-
дания. Она также — сражающаяся 
партия, — подчеркнул Юрий Афонин. 
— Несколько сотен мобилизованных 
коммунистов и комсомольцев сра-
жаются на территории СВО. По по-
следним данным, 47 коммунистов и 
комсомольцев пали смертью храб-
рых на полях сражений. Мы чтим па-
мять погибших товарищей, заботим-
ся об их семьях, шефствуем над семь-
ями мобилизованных товарищей. 

Более 50 кандидатов на выборах от 
КПРФ — ветераны СВО. В новых регио-
нах России более 150 кандидатов от 
КПРФ с 2014 года с оружием в руках 
отстаивали независимость Донбасса, 
боролись за единство русского народа. 

Начиная с 2014 года наша партия 
много сделала для развития этих тер-
риторий. Вчера КПРФ отправила в 
Донбасс 117-й гуманитарный конвой. 
Эта работа будет продолжена. Граж-
дане новых регионов видят вклад 
КПРФ в развитие своих территорий. 
Более 14 тысяч детей из новых регио-
нов при поддержке КПРФ прошли 
реабилитацию в подмосковном оздо-
ровительном комплексе «Снегири». 

В ходе избирательной кампании 
Компартия получила много наказов 
избирателей. Социально-экономиче-
ский курс страны надо изменить — 
это требование граждан. КПРФ внесла 
в Госдуму соответствующие законо-
проекты. И ещё будут внесены наши 
законопроекты в осеннюю сессию. 

Так, мы внесли проект нового Из-
бирательного кодекса РФ. Мы пред-
ложили создать прозрачную избира-
тельную систему. Под руководством 
Георгия Камнева нами разработан 
проект Трудового кодекса РФ, он бу-
дет внесён на рассмотрение парла-
ментом в осеннюю сессию. Этот до-
кумент отстаивает интересы людей 
труда, направлен на поддержку 
профсоюзного движения. 

КПРФ предлагает переход к про-
грессивному налогообложению. Сей-
час над проектом Налогового кодекса 
работает большая группа депутатов-
коммунистов и специалистов во гла-
ве с Михаилом Щаповым. 

В ходе пресс-конференции высту-
пил также заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Дмитрий Новиков, кото-
рый подробно рассказал об идейно-
политической работе партии. Глав-
ный её компонент — Антикризисная 
программа КПРФ, которая в текущих 
условиях стремительно доказывает 
не просто состоятельность, а свой 
спасительный характер для России и 
её будущего. 

 
(Окончание на 2-й стр.)
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

В информационном 
агентстве ТАСС во втор-
ник, 5 сентября, состоя-
лась пресс-конференция 
«КПРФ: планы партии и 
фракции в Госдуме на 
осеннюю сессию». Лиде-
ры Компартии подели-
лись с журналистами 
своим видением полити-
ческой ситуации в стра-
не и мире, а также рас-
сказали о планах дей-
ствий партии и фрак-
ции в Государственной 
думе в ходе осенней пар-
ламентской сессии те-
кущего года.

Вопрос смены  
курса перезрел

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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ДЕРЖИСЬ, ДОНБАСС!

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

ВАЛИТСЯ ИЗ РУК

П о пути следования к 
конвою из Подмос-
ковья присоединятся 

многотонные фуры из дру-
гих российских регионов. 

В отправке гуманитар-
ного груза приняли актив-
ное участие Председатель 
ЦК КПРФ Геннадий Зюга-
нов, его заместители Юрий 
Афонин и Владимир Ка-
шин, члены президиума 
ЦК КПРФ Николай Василь-
ев, Казбек Тайсаев, секре-
тарь ЦК КПРФ Александр 
Ющенко. 

Лидер КПРФ после своего 
выступления вручил ордена 
Дружбы ДНР первому сек-
ретарю МК КПРФ, депутату 
Госдумы — Николаю Ва-

сильеву и секретарю МК 
КПРФ, заместителю предсе-
дателя Московской област-
ной думы, руководителю 
фракции КПРФ Александру 
Наумову. 

Владимир Кашин вручил 
орден Донецкой республики 
детям (Надежде и Владими-
ру Волковым) ушедшего из 
жизни в 2021 году первого 
секретаря Серпуховского ГК 
КПРФ М.Б. Волкова. 

Затем из рук первого 
секретаря МК КПРФ Нико-
лая Васильева партийные 
медали получили комму-
нисты Ленинского ГК 
КПРФ Сергей Белоус и 
Сергей Белинский. 

Геннадий Зюганов по 

традиции вручил партий-
ные билеты новым това-
рищам. 

На митинге также высту-
пили: Юрий Афонин; Алек-
сандр Наумов; руководи-

тель фракции КПРФ в Мос-
гордуме Николай Зубри-
лин; первый секретарь 
Тверского обкома КПРФ 
Людмила Воробьёва; пер-
вый секретарь Тульского 

обкома КПРФ Алексей Ле-
бедев. 

Евгения НАУМОВА,  
Александр ФЕДОРЕНКО.  

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

117-й пошёл 
 

4 сентября состоялась отправка 117-го гума-
нитарного конвоя от КПРФ в поддержку воинов 
специальной военной операции и жителей новых 
территорий России. В большом количестве были 
отправлены медикаменты для госпиталей, про-
дукты питания, питьевая вода, средства гигиены, 
канцелярские принадлежности, школьные рюкзаки, 
одежда и обувь — всё это было загружено в три 
многотонные фуры.

Кадровый педагоги-
ческий голод накрыл к 
началу учебного года 
Ростов-на-Дону, Таган-
рог, Новочеркасск, Азов, 
Батайск, Шахты, Ново-
шахтинск, Аксайский, 
Веселовский, Заветин-
ский, Дубовский, Зимов-
никовский, Зерноград-
ский, Белокалитвин-
ский, Мартыновский, 
Сальский районы. 

П од многолетние убаю-
кивающие разговоры 
чиновников о повыше-

нии престижа учительской 
профессии сами педагоги вы-
нуждены работать за себя и за 
того парня, брать по две став-
ки, руководить одновременно 
двумя классами. Этим летом 
многие учителя в области вы-
нуждены были попрощаться 
со школой из-за ненормиро-
ванного режима работы, не-
померной нагрузки, внекласс-
ного бремени, бумажной во-
локиты, дополнительных обя-
занностей, в том числе во вре-
мя выборов, которые прихо-
дится выполнять за нищен-
ское жалованье.  

Средняя зарплата донского 
учителя в этом году, по офи-

циальным данным, 24 с поло-
виной тысячи рублей. Разу-
меется, размер заработка мо-
жет различаться в зависимо-
сти от квалификации, стажа, 
компенсационных выплат. 
Регион вошёл в десятку лиде-
ров в стране по числу разме-
щённых вакансий, ряд из ко-
торых сулит специалистам 
всего 15—17 тысяч рублей — 
чуть больше, чем прожиточ-
ный областной минимум в 13 
с половиной тысяч рублей. 
Неудивительно, что педагоги 
покидают храм знаний в по-
исках лучшей доли, и боль-
шинство из них — молодые 
преподаватели.  

В донских школах сегодня 
трудятся свыше 28 тысяч че-
ловек, более 80 процентов — 
учителя старше 35 лет. Моло-
дых педагогов до 30 лет — 
около 13 процентов. Похожий 
кадровый расклад в южной 
столице, где работает 17 с не-
большим процентов препода-

вателей до 35 лет. Педагогов 
предпенсионного и пенсион-
ного возраста на Дону стано-
вится всё больше. 

В качестве одного из спосо-
бов борьбы с кадровым дефи-
цитом чиновники называют 
идею разрешить преподавать 
в средней школе выпускникам 
техникумов и колледжей. Смо-
жет ли такой скороспелый на-
ставник сеять разумное, доб-
рое, вечное — большой вопрос. 
Недоучившемуся работнику 
без высшего образования хва-
тит навыков, чтобы подгото-
вить торгаша, прислугу и 
охранника, а вот платить ему 
можно будет по минимуму.  

Дефицит учителей ведёт к 
раздутым классам и нехватке 
учебных мест. 77 процентов 
школ обучают ребят в две, а 
некоторые и в три смены. 
Только в донской столице не-
добор мест в учебных учреж-
дениях города составил этой 
осенью почти 47 тысяч. Глав-

ные болевые точки — в Совет-
ском, Октябрьском, Железно-
дорожном, Первомайском и 
Ворошиловском районах.  

Недостача возникла не 
вдруг, а росла как снежный 
ком многие годы. Власть, за-
крывая глаза на реальные за-
просы населения, ставила во 
главу угла интересы крупного 
бизнеса и его прибыль, давала 
«добро» на массовую застрой-
ку, пренебрегая стратегиче-
ским планированием. В итоге 
коммерсанты годами возво-
дили дорогостоящее жильё, не 
обеспечивая горожан соци-
альной инфраструктурой, не 
строя дороги, больницы, объ-
екты соцкультбыта, детсады 
и школы.  

Весной этого года ситуация 
накалилась в одном из самых 
густонаселённых микрорай-
онов Ростова-на-Дону — Ле-
венцовском, где детей отказа-
лись зачислять в первый класс 
единственной 115-й школы 

из-за дефицита мест. Жите-
лям объяснили, что в распи-
раемой детворой школе, рас-
считанной на 1,4 тысячи мест, 
учатся уже 4,2 тысячи человек, 
и порекомендовали возить де-
тей в другие учебные заведе-
ния. Это предложение роди-
тели посчитали нарушением 
конституционного права на 
получение образования и об-
ратились к руководству города 
и области, в министерство 
просвещения и в Генпрокура-
туру. К 1 сентября в безраз-
мерной школе было сформи-
ровано 11 первых классов, 
численность каждого из кото-
рых приближается к сорока. 

В микрорайоне Суворов-
ском с населением, превы-
шающим 40 тысяч человек, 
школу начали возводить толь-
ко после массовых протестов 
жителей. В 2019-м она откры-
ла двери почти для 2,5 тысячи 
ребят, вдвое превысив поло-
женный по СанПиНу норма-
тив. Приёмная комиссия 
сформировала тогда 16 пер-
вых классов, насчитывавших 
500 детей. В 2021 учебном го-
ду набралось уже почти два 
десятка классов, где был даже 
свой 1-й «У». В прошлом году, 
когда школу распирало от пе-
реполненности, власти реши-

ли разрулить проблему по-во-
енному и построили быстро-
возводимое модульное зда-
ние для занятий. 1 сентября 
более 700 первоклассников 
распределили в 23 класса. За 
парты и в капитальном зда-
нии, и в скороспелом сели 
почти 4700 детей.  

К этому Дню знаний в рай-
оне построили второй мо-
дульный корпус. Такая учёба 
на бивуаке, по-походному, 
становится в микрорайоне 
правилом. Порог учебного за-
ведения перешагнули около 
800 первоклашек, зачислен-
ных уже в 25 классов — от «А» 
до «Щ». Что будет, когда запас 
букв в русском алфавите за-
кончится? — недоумевают ро-
стовчане. 

Все эти годы донские ком-
мунисты призывали власти 
приструнить застройщиков, 
предупреждали, что инфра-
структурный пузырь рано или 
поздно лопнет, требовали, что-
бы государство взяло на себя 
ответственность за учебный и 
градостроительный процесс, 
освещали проблему на всех 
уровнях, обсуждали на «круг-
лых столах», на заседаниях го-
родской Думы, областного 
парламента, заявляли о ситуа-
ции на митингах и пикетах. В 

прошлом году лидер донских 
коммунистов, депутат Госду-
мы Евгений Бессонов поднял 
вопрос дефицита учебных 
мест на заседании нижней па-
латы парламента, назвав его 
системной проблемой: «Прак-
тика показывает, что там, где 
деньги и капиталист, — там 
все вопросы решаются с нару-
шением законов». 

В этом году школы Ростов-
ской области приютили ребят 
из многострадальных Донец-
кой и Луганской народных 
республик, Запорожской и 
Херсонской областей, а значит, 
ученическая армия на Дону 
выросла. Но вопреки Градо-
строительному кодексу РФ, 
устанавливающему нормати-
вы проектирования городско-
го округа, уровень обеспечен-
ности объектами местного 
значения, высотки продол-
жают размножаться. Возво-
дить человейники при нынеш-
них политических и экономи-
ческих порядках прибыльнее, 
чем детсады и школы, поэтому 
в забеге наперегонки с фир-
мами-застройщиками образо-
вание в проигрыше. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

Учёба по-походному 
Ростовская область встретила 1 сентября дефицитом 

учительских кадров и нехваткой школьных мест

О днако некоторые строительные 
объекты, которые должны были 
заработать 10 лет назад к про-

шлому юбилею, до сих пор не введены 
в строй. Хотя чиновники за них уже 
давным-давно отчитались, а бывший 
смоленский губернатор Островский 
(член ЛДПР) даже получил медаль Пет-
ра Столыпина «за большой вклад» в 
проведение юбилея. 

При этом областные и городские вла-
сти каждый год клятвенно обещали, что 
все недоделанные юбилейные объекты 
вот-вот будут достроены, нужно лишь 
добавить денежек. Но, увы, несмотря на 
миллионные денежные вливания, ниче-
го так и не было сделано.  

Впрочем, подобные липовые обе-
щания чиновников из «Единой Рос-
сии» и ЛДПР были и по другим вопро-
сам. В этом можно легко убедиться, 
если просто сравнить и сопоставить, 
что обещали власти и что в реальности 
получилось. 

Итак, за 11 лет правления губер-
натора Островского из ЛДПР (с 2012 
по 2023 год) смолянам было обеща-
но, но не сделано (далеко не пол-
ный список): 

— завершить строительство всех объ-
ектов, недоделанных к 1150-летию 
Смоленска (зоопарк в лесопитомнике, 
детский круглогодичный оздорови-
тельный лагерь «Орлёнок» и бывший 
танцзал «Молодость»);  

— отреставрировать Смоленскую 
крепостную стену и Громовую башню; 

— создать полноценный музей А.Т. 
Твардовского и литературы Смолен-
щины; 

— открыть в Смоленске монумент 
путешественникам и первопроходцам 
Центральной Азии Н.М. Пржевальско-
му, П.К. Козлову и С.С. Четыркину; 

— установить в г. Гагарине памятник 
отцу первого космонавта Ю.А. Гагарина; 

— организовать филиал Московской 
государственной академической фи-
лармонии в здании католического ко-
стёла в Смоленске; 

— открыть филиал Московского му-
зея изобразительных искусств имени 
А.С. Пушкина в бывшем танцзале «Мо-
лодость» в Смоленске; 

— построить мощную ТЭЦ на торфе 
в Ярцеве; 

— начать строительство Смоленской 
АЭС-2 в Рославльском районе;  

— создать современный комфорта-
бельный горнолыжный комплекс на 
Валутиной горе под Смоленском и 
горнолыжный курорт в Кардымовском 
районе; 

— построить в областном центре 
через Днепр канатную дорогу, которая 
бы связала Заднепровье с центром го-
рода и была бы не только заменой на-
земному транспорту, но ещё и само-
окупаемой; 

— организовать строительство яхт-
клуба на берегу озера Ключевое в по-
сёлке Красный Бор под Смоленском; 

— построить аквапарк в Смоленске 
на ул. Дзержинского, напротив авто-
вокзала;  

— установить в Смоленске автоматы 
по продаже мясных полуфабрикатов; 

— построить завод по производству 
полуприцепов мощностью 10 тысяч 
штук в год, объём вложений — 70—80 
миллионов евро, 500 новых рабочих 
мест; 

— подготовить совместный проект 
по производству самолёта EV-55 
Outback (Чехия, Германия, Украина, 
Россия); 

— совместно с концерном Siemens 
создать производство по изготовле-
нию комплектующих для топливно-
энергетического комплекса; 

— построить самый крупный в ев-
ропейской части России комплекс по 
сжижению природного газа в посёлке 
Холм-Жирковский, объём вложений 
— 10 миллиардов рублей; 

— построить совместно с китайской 
строительной компанией завод по 
производству цемента мощностью 2,7 
млн тонн в год; 

— построить в Смоленске, в Боль-
ничном переулке, крытый спортив-
ный объект площадью 400 кв. м;  

— в Заднепровском районе Смолен-
ска возвести дворец единоборств;  

— создать индустриально-техноло-
гический парк в селе Ворга, объём вло-
жений до 2020 года — 12 миллиардов 
рублей, до конца 2017 года — 630 мил-
лионов рублей, 90 новых рабочих мест; 

— построить в Ворге завод «Специ-
альное солнечное стекло России», объ-
ём инвестиций — 2 миллиарда 365 мил-
лионов рублей, 200 новых рабочих мест; 

— построить в Тёмкинском районе 
птицеводческий комплекс, объём ин-
вестиций — 5 миллиардов 800 миллио-
нов рублей, 600 новых рабочих мест; 

— в Смоленской областной клиниче-
ской психиатрической больнице по-
строить один семиэтажный и четыре 
шестиэтажных жилых блока, начало 
строительства — 2015 год, объём вложе-
ний — 1 миллиард рублей, столько же 
планировали на оборудование и мебель; 

— построить в пос. Голынки Руд-
нянского района большой завод по 
производству биоконцентратов для 
добавления в рацион скота; 

— выстроить молокозавод и льно-
завод в Ельне; 

— газифицировать посёлок Пони-
зовье и построить там завод по про-
изводству кирпича, керамоплитки и 
керамогранита; 

— построить в Смоленске четвёртый 
мост с путепроводом через железную 
дорогу (соединение ул. 25 Сентября с 
ул. Лавочкина); 

— в Вязьме построить питомник 
для разведения редких нильских 
львов; 

— возвести плотину для поднятия 
уровня воды в Днепре в черте Смо-
ленска; 

— создать два индустриальных пар-
ка в Смоленске и Сафонове, 3 тысячи 
рабочих мест, 10 миллиардов рублей 
налоговых отчислений; 

— ввести в строй в 2016 году физ-
культурно-оздоровительный центр на 
ул. Шевченко в Смоленске; 

— организовать в Монастырщинском 
районе крупное комплексное сельхоз-

предприятие, объединяющее полевод-
ческие структуры, которые на площади 
6400 гектаров займутся выращиванием 
льна, и завод с годовым производством 
льноволокна до 2 тысяч тонн, общий 
объём инвестиций превысит 100 мил-
лионов рублей; 

— открыть в Монастырщине про-
изводственную линию по выпуску упа-
ковочной тары для сельхозпроизводи-
телей мощностью 60 тонн в месяц, на-
чало строительства — март 2017 года, 
50 новых рабочих мест; 

— реализовать в регионе крупный 
инвестпроект по строительству совре-
менного предприятия по глубокой пе-
реработке льна стоимостью 13 мил-
лиардов рублей; 

— в микрорайоне Королёвка в Смо-
ленске возвести спортивный комплекс 
на двух гектарах; 

— в Дорогобуже построить самую 
большую в России прачечную для 
нужд министерства обороны, РЖД и 
других крупных заказчиков;  

— создать на территории Дорогобужа 
производства по переработке мяса и 
грибов, объём вложений — 1,2 милли-
арда рублей, 650 новых рабочих мест; 

— рядом с посёлком Озёрный по-
строить комплекс для круглогодичного 
производства овощей в закрытом грун-
те на 35 гектарах, объём инвестиций — 
более 6 миллиардов рублей, запуск пер-
вой очереди на 16 гектарах — в 2017 го-
ду, 400 новых рабочих мест; 

— в Вяземском районе построить 
ферму для содержания крупного ро-
гатого скота на 400 голов; 

— в Дорогобуже построить завод по 
производству медицинских препара-
тов, жизненно необходимых при лече-
нии сердечно-сосудистых заболеваний 
и COVID-19. 

Даже из этого далеко не полного 
списка «прожектов» видно, что смо-
ленские власти на обещания не ску-
пились. На деле губернаторство быв-
шего фотографа Жириновского обер-
нулось самым настоящим развалом и 
системным кризисом во многих от-
раслях экономики региона.  

В частности, в Смоленской области 
произошёл серьёзный крах промыш-
ленности: прекратили работу высоко-
технологичные заводы; закрылись, 

стали банкротами или проданы на 
аукционах промышленные и аграрные 
предприятия, а люди остались без ра-
боты. Особенно важно то, что про-
цедуре банкротства подверглись даже 
те производства, которые долгое вре-
мя были вполне успешными. 

При губернаторе из ЛДПР прекрати-
ли своё существование следующие 
предприятия: Сычёвский электродный 
завод (СЭЗ), Смоленское кинообъеди-
нение, Смоленский завод холодильни-
ков «Айсберг», Смоленский автоагре-
гатный завод имени В.П. Отрохова 
АМО ЗИЛ и его филиал в городе Рос-
лавле Смоленской области — ЗАО  
«РААЗ АМО ЗИЛ», молочный комбинат 
«Смоленский» (бывший Смоленский 
молочный комбинат «Роса»), произво-
дитель строительно-отделочных мате-
риалов «Декопласт» в Ярцеве, типогра-
фия им. Смирнова в Смоленске, уни-
кальный Первомайский стекольный за-
вод в Шумячском районе, Инженерный 
центр «Электролуч» в Гагарине, круп-
нейшее предприятие региона по роз-
ливу газированных и алкогольных на-
питков АО «Бахус», мясоперерабаты-
вающий комбинат «Смолмясо», пле-
менной завод «Рассвет» в Новодугин-
ском районе, Вяземский льнокомбинат, 
в стадии банкротства Сафоновский 
электромашиностроительный завод, на 
продажу выставлен известный санато-
рий имени Н.М. Пржевальского. И на 
многих других предприятиях области 
наблюдались похожие процессы. 

Очень непростая ситуация сложи-
лась в смоленском образовании. 
Областная администрация губернато-
ра Островского закрыла более 100 
сельских школ, а также ликвидировала 
в регионе 17 профессиональных сред-
них учебных заведений (училищ, тех-
никумов и колледжей) с бесплатным 
обучением, которые готовили кадры 
для разных отраслей промышленно-
сти и сельского хозяйства. 

Усилиями власти на Смоленщине 
произошла настоящая деградация ме-
дицины. В департаменте Смоленской 
области по здравоохранению сканда-
лы и уголовные дела были фактически 
нормой, поэтому сменилось уже пять 
руководителей! А в рейтинге эффек-
тивности системы здравоохранения в 
регионах РФ Смоленская область ока-
залась на 73-м месте (из 85), то есть 
совершила катастрофическое паде-
ние: 24 пункта вниз по сравнению с 
2013 годом! 

При этом пышным цветом расцвело 
взяточничество среди чиновников. Та-
кого количества коррупционных скан-
далов, которые произошли на Смолен-
щине за последние 11 лет, не было за 
всю многовековую историю региона! 
Никогда не было на смоленской земле 
столько осуждённых за коррупцию и 
воровство областных чиновников! 

Такая вот нерадостная реальная кар-
тина 11-летнего правления на Смолен-
щине губернатора из ЛДПР. 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
Смоленская область.

Печальные итоги

Прошло 10 лет, как Смоленск отметил свой 1150-летний юби-
лей, ставший из-за дикого воровства настоящим позором. Нынеш-
ней осенью смолян ожидает уже новый, 1160-летний юбилей 
областного центра.  

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Вопрос смены 
курса перезрел

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Это доказывают в том числе недавние встре-

чи с председателем правительства Михаилом 
Мишустиным и его заместителями, которые 
по отдельным моментам начали прислуши-
ваться к тому, о чём говорят коммунисты. Так, 
ещё совсем недавно они наотрез отказывались 
обсуждать тему национализации, а теперь на-
чинают понимать, что мы живём в такое вре-
мя, когда характер угроз и вызовов стране 
требует усиления роли государства в эконо-
мике и социальной сфере. 

Поддержку инициативам КПРФ оказывают 
многие учёные и эксперты, что показал III Ор-
ловский экономический форум. Актуальность 
программных установок нашей партии дока-
зывает и непосредственное общение с изби-
рателями в ходе предвыборной кампании. 

— Я хочу поблагодарить всех, кто принимал 
участие в представлении материалов по ито-
гам Орловского экономического форума в на-
шей партийной печати, наших пропагандистов 
во главе со Станиславом Аниховским, редак-
ции газет «Правда», «Советская Россия», теле-
канал «Красная Линия» — всех, кто участвовал 
в донесении итогов форума до населения, — 
отметил Дмитрий Новиков. — Нашим товари-
щам не приходится, как их оппонентам, вы-
кручиваться, изворачиваться, лукавить. Они 
проводят честную и достойную избирательную 
кампанию со всем необходимым набором ар-
гументов, в отличие от оппонентов. 

Дмитрий Новиков привёл примеры жёсткого 
противостояния в ходе избирательной кампа-
нии, характерных нарушений. Так, в Самар-
ской области, в Новокуйбышевске, сотрудни-
ков ЖКХ заставляли в рабочее время в рабочей 
спецодежде уничтожать агитационную про-
дукцию КПРФ. Это где и каким законом по-
добное предусмотрено?  

И поэтому логично, что, скажем, в Ульянов-
ской области оппоненты занимаются откро-
венными фальсификациями: обещают изби-
рателям невозможное. Они предлагают раз-
дать по десять тысяч рублей каждому пенсио-
неру, увеличить минимальный размер оплаты 
труда до пятидесяти тысяч. И всё — за счёт 
местного бюджета. При этом в регионе про-
живает только пенсионеров 350 тысяч! Умно-
жайте на двенадцать месяцев — получите 24 
млрд рублей: столько стоят обещания ЛДПР 
пожилым людям. А обещание увеличить МРОТ 
— ещё 99 млрд рублей только для бюджетни-
ков. При этом весь бюджет области — лишь 62 
млрд рублей. Откуда возьмёте средства, гос-
пода? Ведь бюджет не может тратиться только 
на пенсии и зарплаты. Есть ещё расходы на 
дороги, на ЖКХ, на школы, на медицину и на 
всё остальное. 

Дмитрий Новиков рассказал, что с губерна-
тором Ульяновской области КПРФ провела со-
вещание по завершению реконструкции Ле-
нинского мемориала. «Ведь город Ульяновск 
— родина Владимира Ильича Ленина. Наде-
емся, работы будут в ближайшие два года за-
вершены», — сообщил Д. Новиков. 

Также прошли большие консультации по 
теме развития «Красного маршрута», роли 
Ульяновска как одной из столиц этого инте-
ресного туристического российско-китайского 
проекта. Договорились о взаимодействии с 
посольством Китайской Народной Республики 
по данной теме. 

— Среди ближайших планов — проведение 
форума «Россия — Латинская Америка». Роль 
КПРФ здесь будет очень заметна. Это форум 
парламентский, скоро уже будем принимать 
гостей. Примерно в те же сроки ждём дирек-
тора Академии марксизма из Китая здесь, в 
Москве, и в ряде других городов, видимо, в 
том числе и в Ульяновске. Ну и будем дальше 
пропагандировать итоги Антифашистского 
форума в Минске, — сообщил Д. Новиков. 

Член Президиума ЦК КПРФ, секретарь ЦК 
КПРФ Мария Дробот рассказала о работе 
Компартии в сфере защиты интересов женщин 
и детей. 

— В работе по патриотическому воспитанию 
современные коммунисты активно исполь-
зуют плодотворный опыт советской школы, — 
отметила М. Дробот. — В СССР удалось создать 
стройную систему воспитания. Она прошла 
суровое испытание в противостоянии фашиз-
му. Сотни мальчишек и девчонок отправились 
на фронт, самоотверженно трудились в тылу. 
Образование и воспитание в Советском Союзе 
составляли целостную систему. Педагогика 
тщательно выстраивала межпредметные свя-
зи. Воспитательные задачи решались в ходе 
преподавания истории, литературы, русского 
языка, географии и всех остальных предметов, 
включая изучение точных наук. 

После 1991 года советская система воспита-
ния подверглась разрушению. КПРФ в свою 
очередь стала выразительницей обществен-
ного требования вернуть патриотическое, 
нравственное и трудовое воспитание в школы, 
колледжи и вузы. Коммунистам удалось воз-
родить комсомол и пионерию. При активном 
участии КПРФ возобновились традиции сту-
денческих и поисковых отрядов. 

В октябре комсомол отметит свой 105-лет-
ний юбилей. В эти дни продолжается творче-
ский конкурс среди школьников «Не расста-
нусь с комсомолом». По итогам этого конкурса 
будет организована выставка лучших работ, и 
самые талантливые участники получат награ-
ды. В октябре состоится VII съезд Ленинского 
комсомола. 

Всероссийский конкурс детского и юноше-
ского творчества «Земля талантов» проходит 
уже десятый год подряд. За это время юные 
участники подарили нам сотни ярких и пре-
красных номеров, посвящённых прогрессу, 
космосу и науке, нашей великой истории, 
спорту, стремлению к прекрасному, новым 
достижениям и победам. Конкурс «Земля та-
лантов» доказал на деле, что творчество может 
и должно быть доступным для каждого спо-
собного ребёнка, независимо от того, где он 
проживает и каковы финансовые возможности 
его семьи. 

К началу нового учебного года КПРФ по-
могла нуждающимся семьям собрать детей 
в школу. К сожалению, у нас много семей, 
для которых это по деньгам — неподъёмная 
задача. Тем более если речь идёт о много-
детной семье. Поддержка многодетных се-
мей — одно из ключевых направлений на-
шей работы. До сих пор нет единого закона 
о многодетной семье. Чтобы защитить мно-
годетные семьи, надо поддержать закон, 
внесённый депутатами нашей фракции, о 
мерах господдержки многодетных семей. 
Этот закон закрепляет статус многодетной 
семьи, где воспитываются трое и более де-
тей, — независимо от субъекта Федерации. 
Сегодня меры поддержки таких семей в раз-
ных регионах отличаются, что нельзя на-
звать справедливым. 

Коммунистами внесён в Госдуму законо-
проект, предусматривающий сохранение пра-
ва на ежемесячное пособие по уходу за ребён-
ком в случае выхода матери из декретного от-
пуска до достижения им возраста полутора 
лет. 

— Этими конкретными стимулами мы по-
можем семьям, воспитывающим детей. Ре-
зультатом такой помощи станет исправление 
демографической ситуации, — подчеркнула 
Мария Дробот. — Сегодня всем очевидно, что 
полумерами в рамках капиталистической си-
стемы исправить ситуацию невозможно. Без 
доступного образования, без поддержки семей 
с детьми у страны нет будущего.  

 
Подготовил Александр ДЬЯЧЕНКО.

Огнеборцы 
без зарплаты 

Сотрудники Уральской 
авиабазы вновь пожало-

вались на задержку зарплаты. 
Как сообщил телеграм-канал 
«Не для протокола», ежегод-
но возникает проблема с за-
держкой зарплат сотрудни-
кам Авиалесоохраны. Такая 
ситуация — во всех регионах 
России, потому что деньги вы-
деляются из федерального 
бюджета. В этом году в 
Свердловской области была 
тяжёлая ситуация с лесными 
пожарами.  

К конфликту вынужден был 
подключиться губернатор 
Свердловской области Евге-
ний Куйвашев, который дал 
поручение разобраться в си-
туации региональному мини-
стру природных ресурсов и 
экологии Денису Мамонтову. 
Задолженность по зарплате 
пожарным составляет не-
сколько десятков миллионов 
рублей. Только за май не вы-
плачено 31,3 млн рублей. Ру-
ководство области обещает 
расплатиться по всем долгам 
до конца года. 

Фёдор СИНИЦА.

ХРОНИКА ГРАБЕЖА

БЕЗДЕЙСТВИЕ ВЛАСТИ

В ходе выездного монито-
ринга жалобы подтверди-

лись. Уличное освещение в 
тёмное время суток в этом 
районе города действительно 
не работает. Раньше участок 
обеспечивало ПАО «Россети 
Ленэнерго», но с июля 2022 го-
да свет выключили по причине 
передачи на баланс в СПб ГБУ 

«Ленсвет». Уже больше года от-
ветственные лица не могут ре-
шить проблему с освещением. 

В преддверии учебного года 
жители микрорайона обеспо-
коились тем, как дети будут 
ходить в школу. Отсутствие 
освещения ухудшает также 
видимость для водителей и 
увеличивает риски возникно-

вения дорожно-транспортных 
происшествий. 

«Дети не должны испыты-
вать дискомфорт по дороге в 
школу и играя на детских пло-
щадках во дворе вечером. Мы 
обратились к главе Калинин-
ского района и в комитет по 
энергетике и инженерному 
обеспечению с просьбой ре-
шить вопрос освещения в 
микрорайоне к началу учеб-
ного года и взяли ситуацию 
на контроль», — отметила ак-
тивист Екатерина Машкова. 

Руководство района пока ни-
как не отреагировало на жало-
бы граждан. 

Пётр СИДОРОВ.

Полный мрак 
Жители Калининского микрорайона Санкт-Петер-

бурга уже год живут без уличного освещения. Жалобы 
поступают от жителей этого района в бывшем воен-
ном городке по улице Блюхера, 12, сообщают активи-
сты в социальных сетях.
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

У чебное пособие, издан-
ное совместно изда-
тельствами «Гаодэн 

цзяоюй чубаньшэ» («Высшее 
образование») и «Жэньминь 

чубаньшэ» (Народное изда-
тельство), является первым 
единым учебником, в кото-
ром всесторонне и системно 
излагаются идеи Си Цзинь-
пина о социализме с китай-
ской спецификой в новую 
эпоху. 

Это значительное достиже-
ние в разработке учебных ма-
териалов по философии и со-
циальным наукам с китай-
ской спецификой. 

В учебнике освещаются по-
следние успехи в адаптации 

марксизма к китайским усло-
виям и потребностям време-
ни, отражены грандиозные 
практические начинания и 
глубокие преобразования но-
вой эпохи. 

При составлении учебного 
пособия эксперты и учёные-
теоретики сотрудничали с 
преподавателями молодого и 
среднего возраста, что позво-
лило привести содержание в 
соответствие с особенностя-
ми мышления и восприятия 
молодых студентов. 

НИАМЕЙ. Военные, при-
шедшие к власти в ходе пе-
реворота в Нигере, потребо-
вали у Франции график выво-
да её контингента с террито-
рии страны. Речь идёт о воен-
ных силах, принимавших уча-
стие в «Бархане» — воору-
жённой операции француз-
ских войск на территории 
Буркина-Фасо, Мавритании, 
Мали, Нигера и Чада с целью 
борьбы против исламистских 
террористических группиро-
вок. Несмотря на задейство-
вание значительного количе-
ства армейских подразделе-
ний, «Бархан», стартовавший 
в 2014 году и длившийся до 
ноября 2022-го, признан са-
мой неэффективной военной 
акцией Франции в регионе. 

 
НЬЮ-ДЕЛИ. Правительство 

Индии намерено сменить офи-
циальное название страны на 
Бхарат — так с древних времён 
она именуется на хинди. Соот-
ветствующие поправки плани-
руется внести в Конституцию. 
Между тем название Бхарат 
уже фигурирует в материалах 
к подготовке саммита «боль-
шой двадцатки», который 
пройдёт в индийской столице 
с 9 по 10 сентября. В них пре-
зидента Индии Драупади Мур-
му величают «президентом 
Бхарата». 

 
ПАРИЖ. Суд во Франции 

отклонил обращение о воз-
можности запросить политиче-
ского убежища для основателя 
сайта компроматов «Викиликс» 
Джулиана Ассанжа, находяще-
гося в лондонской тюрьме. 
«Условия ограничения свободы 
австралийца не позволяют сде-
лать исключение из нормы 
французского права, которое 
требует присутствия запраши-
вающего на национальной тер-
ритории или территории ЕС», 
— отметил судья во время за-
седания. 

 
РИМ. Экстремальная жара 

в Италии может стоить ферме-
рам 6 млрд евро. По оценкам 
сельскохозяйственного союза 
«Колдиретти», урожай пшени-
цы сократился на 10%, мёда — 
на 70%, винограда — на 14%. 
На аграрный сектор влияют по-
годные условия. В начале года 
зафиксирована засуха, затем 
страну накрыли ливни. В день 
наблюдалось около 11 экстре-
мальных погодных явлений, в 
том числе град, торнадо, на-
воднения и ураганы. В италь-
янских городах зафиксирова-
ны рекордно высокие темпе-
ратуры, а в центре и на юге 
ожидается новая волна жары 
до +40 градусов. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Уникальный учебник 
для вузовВ Китайской Народ-

ной Республике вышел 
в свет учебник для выс-
ших учебных заведений, 
посвящённый идеям 
президента КНР, Гене-
рального секретаря ЦК 
КПК Си Цзиньпина о со-
циализме с китайской 
спецификой в новую 
эпоху.

П роекты охватывают та-
кие области, как интел-
лектуально подклю-

чённые электромобили, био-
фармацевтика, программное 
обеспечение и информацион-
ные услуги, альтернативная 

энергетика и новые техноло-
гии хранения энергии. 

Выставка проводится в 
Чунцине с 2018 года и являет-
ся платформой для продви-
жения глобальных обменов 
интеллектуальными техноло-

гиями и международного со-
трудничества в этой области. 
В нынешнем году она фоку-
сируется на интеллектуаль-
ных, подключённых к сети ав-
тотранспортных средствах на 
новых источниках энергии. 
Участниками выставки стали 
более 500 экспонентов из КНР 
и зарубежных стран, которые 
демонстрируют свои передо-
вые технологии, продукты и 
приложения в интеллектуаль-
ных отраслях и цифровой 
экономике. 

По словам представителя 
городского управления со-
действия инвестициям, за-
ключённые сделки будут спо-
собствовать цифровой модер-
низации традиционных от-
раслей экономики Чунцина.

М ногие из митинговав-
ших были одеты в 
футболки с надписью: 

«Наручники не должны тебя 
убить». Эти люди протестова-
ли против антигуманных 
условий содержания в тюрь-
мах Западной Виргинии — 
одних из самых смертонос-
ных в стране.  

Среди протестовавших бы-
ла Эшли Омпс — уроженка 
Беркли-Спрингс. Не так давно 
она и сама была заключённой 
в тюрьме Восточного регио-
нального центра. 

За время ареста Омпс про-
вела 12 дней в камере пред-
варительного заключения, 
одетая в ту же одежду, в кото-
рой была арестована, потому 
что, по её словам, рядом не 
было женщины-офицера, ко-
торая могла бы посодейство-
вать тому, чтобы Эшли поз-
волили принять душ.  

«В течение трёх дней мы 
просили туалетную бумагу, а 
нам говорили, что её нет. При-
шлось разорвать простыню, 
чтобы нам разрешили сходить 
в ванную, — рассказала Эшли 
Омпс. — У меня просто нет 
слов, чтобы описать всю же-
стокость наказания и бесче-
ловечного обращения, кото-
рым подвергаются заключён-
ные в этой тюрьме». 

На митинге выступили даже 
полицейские, которые также 
протестовали против жестоко-
го обращения с задержанны-
ми. Они поведали, что в тюрь-
мах Западной Виргинии обыч-

ное дело — жестокое обраще-
ние, нереагирование персона-
ла на законные требования и 
просьбы подозреваемых, ужас-
ные антисанитарные условия 
содержания, острая нехватка 
персонала тюрем.  

Бывший узник тюрьмы Эд 
Тутман рассказал, как он на-
блюдал за медленной смертью 
своего товарища по заключе-
нию, когда находился в тюрьме 
Западной Виргинии. «Парню 
было так плохо, что он не мог 
встать со своей кровати. Он 
стонал и кричал, но никто так и 
не пришёл к нему на помощь», 
— рассказал Тутман.  

В течение нескольких дней 
этот несчастный, а также сам 
Тутман и другие заключён-
ные просили сотрудников ис-
правительного учреждения 
оказать надлежащую меди-
цинскую помощь, но все 
просьбы и требования оста-
лись без должной реакции со 
стороны администрации 
тюрьмы. Однажды Тутман во-
шёл в свою камеру, а его боль-
ной сосед был уже мёртв.  

«Каждый раз, когда я рас-
сказываю об этом, я чувствую 
запах того, что исходило из 
угла камеры, где он лежал. Та-
ких жутких запахов мне преж-
де не доводилось ощущать, и 
я надеюсь, никогда больше не 
придётся, — сказал Тутман. — 
Ни с одним человеческим су-
ществом нельзя обращаться 
подобным образом, пусть он 
даже преступник. Ни с одним 
животным нельзя так обра-
щаться или каким-либо иным 
Божьим созданием». 

Ранее в августе текущего 
года против губернатора шта-
та Джима Джастиса и мини-
стра внутренней безопасно-
сти штата Марка Сорсаиа был 
подан коллективный иск, в 
котором утверждалось: недо-
статочное финансирование 
привело к бесчеловечным, не-

конституционным условиям 
жизни людей в тюрьмах За-
падной Виргинии. В иске так-
же требуется, чтобы штат по-
тратил 330 миллионов долла-
ров на отложенное техниче-
ское обслуживание и запол-
нение вакансий персонала в 
государственных исправи-
тельных учреждениях. 

Законодатели штата приня-
ли несколько законопроектов, 
которые предусматривают 
выделение в общей сложности 
около 130 миллионов долла-
ров на отсроченное содержа-
ние и повышение заработной 
платы сотрудникам исправи-
тельных учреждений. Но Ким 
Беркс, чей сын Квантез Беркс 
умер в Южной региональной 
тюрьме в прошлом году, ска-
зала, что прибавки будет не-
достаточно, чтобы предотвра-
тить эти ужасные смерти в 
дальнейшем.  

«Повышение зарплаты тю-
ремщикам, — говорит К. Беркс, 
— это просто пощёчина для 
всех заключённых, потому что 
это настоящее поощрение, ко-
торое даёт этим людям разре-
шение продолжать избивать и 
убивать своих подопечных за-
ключённых». 

Квантез Беркс, по словам его 
матери, скончался после 14-
часового пребывания в тюрь-
ме. Хотя власти заявили, что 
он умер от естественных при-
чин, семья Беркса заплатила 
более 5000 долларов за частное 
вскрытие, показавшее перело-
мы костей и травмы от удара 
тупым предметом по его телу. 
Ким Беркс считает, что её сына 
до смерти избили сотрудники 
исправительного учреждения. 
Он был одним из 52 человек, 
умерших в тюрьмах Западной 
Виргинии в прошлом году.  

По материалам  
westvirginiawatch.com  

подготовил  
Александр ВОРОНЦОВ.

Жертвы тюремного 
произволаДесятки неравнодуш-

ных людей 19 августа 
собрались у Восточной 
региональной тюрьмы в 
Мартинсбурге, в Запад-
ной Виргинии, США, в знак 
протеста против бесче-
ловечного обращения с 
заключёнными. Участни-
ки митинга протесто-
вали против ужасающих 
условий содержания в 
тюрьмах Америки. 

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Языковая дискриминация
Парламент Эстонии в декабре прошло-

го года принял закон о переводе всей си-
стемы образования на государственный — 
эстонский язык обучения. В русских школах 
(а их 74 в разных регионах) обучается свы-
ше 20 процентов школьников республики. 

Перевод образовательной системы Эстонии 
на государственный (эстонский) язык обу-

чения противоречит правам человека и факти-
чески делает невозможным получение образо-
вания на русском языке. К такому выводу, как 
информирует интернет-портал RuBaltic.Ru, при-
шла группа экспертов ООН, заявление которых 
опубликовано на сайте Управления верховного 

комиссара ООН по правам человека (УВКПЧ). 
«Отменяя обучение на языках меньшинств 

в дошкольных учреждениях и школах, новый 
закон серьёзно ограничивает обучение на язы-
ках меньшинств в Эстонии, что противоречит 
международным документам по правам чело-
века», — говорится в этом заявлении. 

Подчёркивается, что закон вводит 
«ограничительные и потенциально дискри-
минационные меры, затрагивающие права эт-
нических и языковых меньшинств в сфере об-
разования». Экспертов беспокоит воздействие 
положений закона на русскоязычное населе-
ние, поскольку они «фактически упразднили 
язык меньшинства как средство обучения».

В могилёвской поликлини-
ке №5 совсем недавно 
сделали капитальный ре-

монт. Светлые коридоры, удоб-
ные и просторные кабинеты, 
современное медицинское 
оборудование. Всё это нужно 
не только для того, чтобы па-
циенты получали качествен-
ную и своевременную меди-
цинскую помощь. Ещё один 
немаловажный фактор — соз-
дание благоприятных и ком-
фортных условий для работы 
медперсонала поликлиники.  

«К нам в этом году пришли 
три врача — рентгенолог, об-
щей практики и гинеколог. 
Также наши ряды пополнили 
12 медработников среднего 
звена. Это большое число для 
нас. Мы их очень ждали, — 
рассказал главный врач по-
ликлиники Валерий Морозов. 
— Чтобы помочь молодым за-
крепиться на новом месте, 
влиться в коллектив, у нас су-
ществует школа наставниче-
ства. За каждым молодым 
специалистом закрепляется 
более опытный работник, по-
могающий как в выполнении 
должностных обязанностей, 
так и просто в жизненных во-
просах. Такой формат взаи-
модействия способствует со-

хранению преемственности 
между работниками, быстро-
му адаптированию к новому 
месту работы». 

В нынешнем году почти все 
молодые специалисты, при-
шедшие работать в поликли-
нику, — жители Могилёва, а 
потому вопросов с жильём у 
них не возникало. Есть один 
человек из Климовичского 
района. Администрация поли-
клиники своего молодого ра-
ботника не оставляет один на 
один с жилищным вопросом. 
«У нас есть отработанные ме-
ханизмы: взаимодействуем с 
Могилёвским горисполкомом. 
Тем, кто нуждается в этом, 
предлагается либо комната в 
общежитии, либо арендное 
жильё», — добавил главврач. 

Узнав, как обстоят дела в по-
ликлинике, идём знакомиться 
с пополнением. Врача-рентге-
нолога Екатерину Воронович 
застаём в работе — у девушки 
ни минутки свободной. 

«Я училась в Гомельском 
медицинском университете 
на медико-диагностическом 
факультете. Могла бы быть 
врачом ультразвуковой диаг-
ностики или врачом-рентге-
нологом. Мне больше по душе 
была рентгенология. И вот те-
перь я здесь, — поделилась 
девушка. — В поликлинику 
пришла по распределению. 
Но у меня язык не поворачи-
вается назвать это отработ-
кой. Потому что мне здесь 
очень нравится. Поликлиника 
недавно после ремонта. Всё 
чисто, аккуратно и красиво. У 
нас светлый и удобный каби-
нет с достаточным количе-

ством необходимой техники 
и аппаратуры. А прямо перед 
моим приходом, как подарок 
к началу работы, в поликли-
нике установили новый рент-
ген-аппарат. На нём полу-
чаются очень качественные 
снимки». 

Как рассказала Екатерина, 
коллектив учреждения здра-
воохранения принял её очень 
тепло. «И в отделе кадров, и 
главврач, и специалисты. Как-
то сразу получилось влиться 
в коллектив, почувствовать 
себя на своём месте, — под-
черкнула молодой врач. — На-
грузка у нас большая, поли-
клиника обслуживает не-
сколько десятков тысяч чело-
век. Но мне это нравится». 

 

Отправляемся дальше, 
знакомиться с ещё од-
ним молодым специа-

листом. Кабинет врача — аку-
шера-гинеколога Яны Бан-
ковской размещается на вто-

ром этаже. Женщины у каби-
нета немного волнуются, но 
при виде приветливого врача 
напряжение спадает. 

«Акушер-гинеколог дол-
жен быть не только большим 
профессионалом, но ещё и 
уметь расположить к себе, 
создать комфортную атмо-
сферу в кабинете. Люди все 
разные, к каждому необхо-
димо найти подход. Пока у 
меня всё получается. На-
деюсь, так будет и дальше, — 
рассказала Яна. — Я училась 
в Витебском государствен-
ном медицинском универси-
тете, сама из Могилёва. 
Прежде чем прийти на рабо-

ту в поликлинику, год про-
ходила интернатуру в Моги-
лёвской горбольнице скорой 
медицинской помощи». 

Молодой специалист поде-
лилась, что работа ей нравит-
ся. «Меня хорошо приняли 
как коллеги, так и руковод-
ство. Есть наставник, человек, 
который даёт читать клини-
ческие протоколы, приказы, 
помогает разбираться в спор-
ных моментах. Всегда можно 
обратиться за помощью к 
коллегам, у нас нет такого, 
что кто-то оставит без вни-
мания просьбу или вопрос», 
— отметила она. 

В числе молодых специали-
стов, которые пришли работать 
в поликлинику, сёстры-близ-
нецы Карина и Алина Прота-
щик. Девушки похожи как две 
капли воды. В поликлинике 
они многих сотрудников уже 
ставили в тупик: дескать, как 
один человек может быть в 
двух местах одновременно? 

Сёстры вместе выбирали себе 
профессию. Примером стала 
мама, работающая медсестрой. 
Учились в Могилёвском меди-
цинском колледже по целевым 
направлениям. В таком подхо-
де плюсов очень много. 

 «Мы хотели здесь работать 
после колледжа, — говорят де-
вушки, — и благодаря целево-
му направлению именно сю-
да и попали. Работа, конечно 
же, сложная и ответственная. 
Мама нас очень поддержива-
ет, даёт советы, помогает. 
Коллектив здесь тоже очень 
отзывчивый и внимательный. 
Мы уверены, что у нас здесь 
всё сложится успешно». 

Заместитель главного вра-
ча могилёвской поликлини-
ки №5 Татьяна Дука сообщи-
ла: «Мы обеспечиваем всех 
работников необходимой 
материально-технической 
базой, создаём условия для 
развития и роста. Молодых 
специалистов всегда ждём с 
нетерпением. Стараемся 
сделать так, чтобы они вли-
лись в коллектив как можно 
быстрее. Достойная заработ-
ная плата, хорошие условия 
труда и сплочённый коллек-
тив, где каждый подставит 
плечо друг другу. На мой 
взгляд, всё это напрямую 
влияет на закрепляемость 
кадров». «Наша работа на-
целена на то, чтобы моло-
дёжь не уходила из поли-
клиники, развивалась и тру-
дилась на благо наших граж-
дан», — подытожила она. 

 
Анастасия ГУЗОВСКАЯ. 

Фото Олега ФОЙНИЦКОГО.

Первое место работы, новый коллектив — на-
верное, каждый помнит, как чувствовал себя то-
гда, как нервничал и переживал. Сейчас такой же 
путь проходят молодые специалисты в разных 
сферах. На свои первые рабочие места приходят 
учителя, воспитатели, экономисты и бухгалтеры. 
И, конечно же, надев белые халаты, на работу вы-
ходят медики. В этом году коллектив могилёвской 
поликлиники №5 пополнили 15 молодых специали-
стов, в числе которых врачи и средний медицин-
ский персонал. Для поликлиники такое пополнение 
— серьёзное подспорье, его здесь очень ждали и к 
встрече с ним основательно готовились. Коррес-
понденты БЕЛТА отправились в учреждение здра-
воохранения, чтобы узнать, как проходят трудо-
вые будни молодых медиков и как они адапти-
руются к новым обязанностям и коллективу.

Первые шаги в профессии 
 

В Могилёве к работе приступили молодые медики

Речь идёт о поставках из 
России в США урана. 
Только в первом полуго-

дии текущего года Штаты ку-
пили у России урана в 2,2 раза 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, и мак-
симум с 2005 года, сообщает 
РИА «Новости» со ссылкой на 
информацию американской 
статистической службы. В со-
ответствии с этой информаци-
ей Россия поставляет в Штаты 
только топливо с обогащением 
по урану-235, которое является 
главной статьёй «радиоактив-
ных» закупок Вашингтона. При 
этом в анализе также учиты-
ваются данные по импорту 
природного и обеднённого ура-
на, который США закупают у 
других государств.  

Вот тут-то и начинается са-
мое интересное, а именно: 

сравнение «вклада» России в 
ядерные программы США с дру-
гими странами, включая бли-
жайших союзников Вашингто-
на. А в результате такого сравне-
ния выясняется, что наша стра-
на… далеко опережает всех 
партнёров США по ЕС и НАТО 
по поставкам за океан урана.  

Так, согласно имеющимся в 
распоряжении СМИ данным, за 
первые шесть месяцев текуще-
го года Штаты нарастили за-
купку урана у России до 416 
тонн (188 тонн за аналогичный 
период прошлого года). В по-
следний раз такие значения 
фиксировались в 2005 году, ко-
гда в США ввезли 418 тонн топ-
лива из России. 

За поставленный российский 
уран США заплатили 696,5 
миллиона долларов, что стало 
максимальным значением с 

2002 года — более ранней ста-
тистики в разбивке по месяцам 
нет. За год стоимость поставок 
увеличилась в 2,5 раза, а доля 
выросла на 13 процентных 
пунктов — до 32%. Вот вам и 
антироссийские санкции! 

Впрочем, санкции санкция-
ми, но, когда речь идёт о собст-
венной выгоде, американская 
сторона с лёгкостью плюёт на 
любые принципы, включая и 
те, которые провозглашает са-
ма. Да, считают в Белом доме, 
Россия — агрессор, напавший 
на Украину, российское руко-
водство — сплошь враги миро-
вой демократии, а сам россий-
ский режим — угроза миру во 
всём мире. Но уран-то Америке 
жизненно необходим! А пото-
му ни о каких санкциях в этой 
сфере речь вообще не идёт… 

Теперь непосредственно о 
сравнении российских поста-
вок с поставками американских 
союзников. Выясняется, что 
«российские» цифры выглядят 
несопоставимо солиднее евро-
пейских. Так, несмотря на то, 
что США значительно нарасти-
ли закупки урана у Британии — 
на 28%, до 383,1 миллиона дол-
ларов, в результате на неё при-
шлось менее 18% от всего им-
порта. Франция ввезла на аме-

риканский рынок топлива на 
319 миллионов долларов (15% 
от всего импорта). В пятёрку 
крупнейших поставщиков так-
же вошли Германия (13% им-
порта), нарастившая поставки 
на 1,5% — до 277 миллионов 
долларов, и Канада (11% им-
порта), увеличившая их вдвое 
— до 247,5 миллиона долларов. 

Но то, что сотрудничество 
между США и их союзниками 
по ЕС и НАТО в урановой сфере 
расширяется, удивления как 
раз не вызывает. А вот то, что 
на их фоне рекордсменом по 
поставкам этого важнейшего 
для производства ядерного 
оружия компонента за океан 
остаётся Россия, в нынешних 
условиях может вызвать только 
глубокое недоумение. Неужели 
и здесь тот случай, когда деньги 
важнее всего?  

Впрочем, это уже вопрос не 
к нашим читателям, а к тем, 
кто, очевидно, в собственных 
финансовых интересах прово-
дит такую экономическую «по-
литику» в отношении страны, 
официально объявленной в 
России «недружественным го-
сударством», и к тем, кто поз-
воляет её проводить. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ЭКОНОМИКА И ПОЛИТИКА

Усиливаем потенциал врага?
Разве не удивительно выглядит ситуация, когда 

две страны, находящиеся в стадии серьёзнейшей кон-
фронтации друг с другом, в то время как одна вводит 
против другой бесконечные экономические и полити-
ческие санкции и требует присоединения к ним всего 
остального мира, одновременно… наращивают со-
трудничество в некоторых важнейших областях? 
Причём в сфере, связанной и с политикой, и с экономикой, 
и с оборонной деятельностью, выводя при этом такое 
сотрудничество на новые рекордные показатели!

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Бок о бок с иностранцами
Двадцать пять студентов из 

20 стран, включая Анголу, Бар-
бадос, Ботсвану, Канаду, Кам-
боджу и Конго, будут учиться в 
2023/24 учебном году в Универ-
ситете медицинских наук ку-
бинского города Сьенфуэгос. 

 

Д октор Арелис Фалькон Эрнандес, 
ректор этого вуза, сообщил 
прессе, что университет также 

примет 10 иностранных студентов 
последипломного образования из Ма-
ли, Гондураса и Доминиканской Рес-
публики. 

В июле нынешнего года в Сьенфу-
эгосе закончили обучение 36 ино-
странцев — из Вьетнама, Анголы, Кон-
го, Коморских островов, Сахарской 
Арабской Демократической Республи-
ки, Антигуа и Барбуды, Доминики,  
Гайаны и Гаити. Это высшее учебное 
заведение готовит специалистов уже 
более 40 лет и выпустило 15592 ку-
бинца и 2619 представителей 69 дру-
гих стран. 

Всего на Кубе действуют 13 медицин-
ских университетов. Бакалавриат и 

последипломная подготовка в области 
здравоохранения для иностранцев — 
уникальная возможность улучшить и 

расширить свои знания в этой области, 
подчёркивают местные эксперты. 

Пренса Латина. 

Выставка 
интеллектуальной 

индустрии  
На Китайской международной выставке интел-

лектуальной индустрии в городе Чунцин подписаны 
контракты по 84 инвестиционным проектам на об-
щую сумму 213,8 млрд юаней (около 29,4 млрд долл.).
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Российской Федерации 

ССооввееттссккииее  ииммееннаа

К сожалению, творчество Эду-
арда Асадова в школе не изу-
чалось, даже полезнейшая для 

подростков «Поэма о первой неж-
ности». Мы постигали его через 
«самиздат» — в хорошем смысле 
этого слова. Попросту говоря, пере-
писывали друг у дружки, запоминая 
асадовские стихи наизусть. Никто 
не учил их специально — то, что 
проходит через сердце, откладыва-
ется в памяти навсегда.  

У советской писательницы Марии 
Прилежаевой есть повесть о юности 
революционных лет — «Зелёная вет-
ка мая». Так вот для нас, чья юность 
начиналась на излёте СССР, зелёной 
веткой мая стала поэзия Эдуарда 
Асадова.  

Биографию любимого поэта мы, 
провинциальные школьницы, почти 
не знали. В одном из журналов про-
читали, что Эдуард Асадов в годы Ве-
ликой Отечественной войны был тя-
жело ранен и потерял зрение. После 
этого восхищались не только его та-
лантом, но и силой духа. Русский 
язык и литературу в нашей школе 
преподавал замечательный педагог 
Пётр Иванович Шевченко. В юности 
он принимал участие в восстании 
узников Бухенвальда. На его руке 
прикрытый белоснежным манжетом 
рубашки был выбит длинный номер 
этого нацистского концлагеря. Э. Аса-
дов — ровесник нашего учителя: оба 
окончили школу в июне 1941-го.  

История помнит имена студентов 
советских вузов, вставших на защи-
ту Советской Родины от фашизма. 
Николай Майоров, один из плеяды 
погибших на фронте молодых поэ-
тов Литинститута, писал, что они 
«... ушли, не долюбив, не докурив 
последней папиросы». 

Поколение Асадова ушло на войну 
прямо из детства. Это были юноши и 
девушки, рождённые в 1923—1924 го-
дах. Сейчас у них — вековые юбилеи. 

Столетие Эдуарда Аркадьевича 
Асадова мы отмечаем в конце пер-
вой недели осени. «Родился 7 сен-
тября 1923 года в Туркмении. По на-
циональности я армянин. Родители 
мои были учителями. Отец в граж-
данскую воевал с дашнаками на Кав-
казе. Был политруком роты. В мои 
первые детские впечатления навсегда 
вошли узкие пыльные улочки средне-
азиатского городка, пёстрые шумные 
базары и стаи голубей над плоскими 
раскалёнными белёсыми крышами. И 
ещё очень много золотисто-оранже-
вого цвета: солнце, пески, фрукты…» 
(Здесь и далее — отрывки из сочи-
нений Э. Асадова. — Л.Я.) 

Поэт происходил из высокообра-
зованной, интеллигентной семьи. 
Его отец при рождении получил имя 
Арташес Асадьян, но позже изменил 
его, став по паспорту Аркадием Гри-
горьевичем Асадовым. Окончил 
Томский технологический институт, 
примкнул к большевикам. Позже он 
работал следователем в Алтайской 
Губчека. Отправившись в 1921 году 
на Кавказ, служил комиссаром 
стрелкового полка, командовал 
стрелковой ротой.  

Выйдя в отставку, Аркадий Асадов 
женился на матери будущего поэта 
Лидии Курдовой и сменил военные 
погоны на мирный статус школьно-
го учителя. 

Лидия Ивановна была необыкно-
венно красивой женщиной и та-
лантливым педагогом. Именно она 
зажгла в душе сына чувство пре-
красного, огонь любви к литературе. 
Детство Эдика протекало в уютной 
атмосфере маленького туркменско-
го городка с бесконечным синим 
небом. Все прочили мальчику бле-
стящее будущее — настолько он был 
талантлив, пылок, разносторонен. 
Однако счастье и семейная идиллия 
оказались недолгими. Когда малышу 
было 6 лет, скоропостижно скон-
чался его молодой отец.  

«После смерти моего отца, в 1929 
году, семья наша переехала в Сверд-
ловск. Здесь жил второй мой дедушка, 
тоже армянин, врач по профессии, 
Иван Калустович Курдов. (...) В Сверд-
ловске мы с мамой оба «пошли в пер-
вый класс». Только она учительницей, 
а я учеником. Здесь, на Урале, прошло 
всё моё детство. Тут я вступил в 
пионеры, здесь в восьмилетнем воз-
расте написал своё первое стихо-
творение, бегал во Дворец пионеров 
на репетиции драмкружка; здесь я 
был принят в комсомол. Урал — это 
страна моего детства! Много раз 

бывал я с мальчишками на уральских 
заводах и никогда не забуду красоты 
труда, добрых улыбок и удивительной 
сердечности рабочего человека».  

Вижу я озеро с сонной ряской, 
Белоголовых кувшинок дым… 
Край мой застенчивый,  

край уральский, 
Край, что не схож  

ни с каким иным.  
(«Свидание с детством»).  

Своего деда, Ивана Калустовича 
Курдова, Эдуард с доброй улыбкой 
называл «историческим дедушкой». 
Живя в Астрахани, Иван Калустович 
с 1885 по 1887 год служил секрета-
рём-переписчиком у Николая Гав-
риловича Чернышевского после его 
возвращения из Вилюйской ссылки 
и навсегда проникся высокими фи-
лософскими идеями писателя-рево-
люционера. В 1887 году, по совету 
Чернышевского, Курдов поступил в 
Казанский университет, где позна-
комился со студентом Владимиром 
Ульяновым и вслед за ним примкнул 
к революционному студенческому 
движению, участвовал в организа-
ции нелегальных студенческих биб-
лиотек. В дальнейшем, окончив ес-
тественный факультет университета, 
он работал на Урале земским врачом, 
а с 1917 года — заведующим лечеб-
ным отделом Губздрава. Неординар-
ность мышления Ивана Калустовича 
оказала огромное влияние на фор-
мирование характера и мировоззре-
ния его внука. Деду удалось привить 
Эдику веру в совесть и доброту, го-
рячую любовь к людям, силу воли и 
мужество. По словам поэта, Иван Ка-
лустович был очень принципиаль-
ным и честным человеком:  

Дед мой, в прошлом старый  
земский врач,  

С гневом выгонял людей на улицу 
За любой подарок или курицу, 
Так что после  

со стыда хоть плачь!  
(«Белые и чёрные халаты»).  

В 1939 году Лидию Ивановну, как 
опытного педагога, перевели 
на работу в Москву. Семья по-

селилась в бывшем доходном доме 
И.П. Исакова на Пречистенке. Это 
здание с богатым декором считается 
одним из лучших столичных образ-
цов архитектуры в стиле модерн и 
ныне является объектом культурного 
наследия РФ. Эдик продолжил писать 
стихи, одной из главных его тем стала 
сражающаяся с фашизмом Испания.  

«Когда мне было пятнадцать лет, 
мы переехали в Москву. После спокой-
ного и деловитого Свердловска Моск-
ва казалась шумной, яркой и тороп-
ливой. С головой ушёл в стихи, споры, 
кружки. Колебался, куда подавать за-
явление: в Литературный или Теат-
ральный институт? Но события из-
менили все планы. И жизнь продик-
товала совсем иное заявление. Вы-
пускной бал в нашей 38-й московской 
школе был 14 июня 1941 года, а через 
неделю — война! По стране прока-
тился призыв: «Комсомольцы — на 
фронт!» И я пошёл с заявлением в 
райком комсомола, прося отправить 
меня на фронт добровольцем. В рай-
ком пришёл вечером, а утром был 
уже в воинском эшелоне». 

 Перрон, пути, потом  
Москва-Вторая 

Мытищи, Клязьма,  
дымный небосклон… 

Летит стрелою, скорость  
набирая, 

В свой дальний путь  
военный эшелон… 
(«Снова в строй»). 

17-летний боец Эдуард Асадов был 
направлен под Москву, где форми-
ровались первые подразделения 
знаменитых гвардейских миномё-
тов — «катюш». Его назначили на-
водчиком орудия в 3-й дивизион  
4-го гвардейского артиллерийского 
миномётного полка. После полутора 
месяцев интенсивной учёбы диви-
зион, в котором служил Асадов, был 
направлен под Ленинград, став 50-м 
отдельным гвардейским артмино-
мётным дивизионом. Произведя 
первый залп по врагу 19 сентября 
1941 года, он сражался на сложней-
ших участках Волховского фронта.  

 
Бои страшнее встретишь ты,  

конечно,  
В другом бою твоя  

прольётся кровь,  

Но первый бой ты будешь  
помнить вечно,  

Как помнят люди первую любовь! 
(«Снова в строй»). 

 
Жгучие 30—40-градусные морозы, 

сотни и сотни километров туда и об-
ратно вдоль изломанной линии 
фронта: Вороново, Гайтолово, Синя-
вино, Мга, Волхов, деревня Новая, 
Рабочий посёлок №1, Путилово. Все-
го за зиму 1941/42 года орудие Аса-
дова дало 318 залпов по неприя-
тельским позициям. Кроме должно-
сти наводчика, он изучил и освоил 
обязанности других номеров расчёта 
и вскоре стал командиром орудия. А 
в коротких перерывах между боями 
продолжал писать стихи.  

Мама! Тебе эти строки пишу я, 
Тебе посылаю сыновний привет, 
Тебя вспоминаю, такую родную, 
Такую хорошую — слов даже нет! 
 
За жизнь, за тебя, за родные края 
Иду я навстречу свинцовому ветру. 
И пусть между нами  

сейчас километры — 
Ты здесь, ты со мною, родная моя!.. 
(«Письмо с фронта», 1943 год). 
 
Однополчане записывали поэти-

ческие строки юного поэта и от-
правляли их своим родным. «Вместе 
со мной служит лейтенант Эдуард 
Асадов. Хорошо воюет и хорошо по-
ёт. Превосходно говорит, вслух меч-
тает. У него прекрасная память и 
поэтическая душа… Мой товарищ 
пишет стихи. Ему 20 лет. Он красив 
лицом, храбр и чист сердцем», — 
рассказывал близким в своём пись-
ме сослуживец Эдуарда лейтенант 
Турченко в 1943 году. Вместе с фрон-
товыми письмами стихи Асадова 
расходились в разные уголки СССР. 
Автор об этом даже не догадывался. 

В то время гвардейские миномёт-
ные части испытывали острую не-
хватку офицерских кадров. Лучших 
младших командиров, имеющих бое-
вой опыт, по приказу командования 
отправляли в военные училища.  

Осенью 1942 года Эдуард Асадов 
был командирован во 2-е Омское 
гвардейское артминомётное учили-
ще. За 6 месяцев учёбы надо было 
пройти двухлетний курс обучения. 
Занимались по 13—16 часов в сутки. 

В мае 1943 года, успешно сдав эк-
замены, получив звание лейтенанта 
и грамоту за отличные успехи (на 
государственных выпускных экза-
менах он получил по 15 предметам 
тринадцать «отлично» и только два 

«хорошо»), Асадов прибыл на Севе-
ро-Кавказский фронт. В должности 
начальника связи дивизиона 50-го 
гвардейского артминомётного пол-
ка принимал участие в боях под 
станицей Крымской. 

Вскоре последовало назначение 
на 4-й Украинский фронт. Служил 
сначала помощником командира 
батареи гвардейских миномётов, а 
когда комбат Турченко под Сева-
стополем «пошёл на повышение», 
был назначен командиром батареи. 
Снова дороги, и снова бои: Запо-
рожье, Мелитополь, Орехов, Аска-
ния-Нова, Перекоп, Армянск, Кача, 
Мамашаи, Севастополь. 

 Юность. Какою была она? 
Ей мало, признаться,  

беспечно пелось. 
Военным громом опалена, 
Она, переплавясь, шагнула  

в зрелость. 
(«Поэма о первой нежности»). 

Началось наступление 2-й гвар-
дейской армии под Армянском, и 
самым опасным местом на этот пе-
риод оказались «ворота» через Ту-
рецкий вал, по которым враг бил не-
прерывно. Артиллеристам прово-
зить через «ворота» технику и бое-
припасы было чрезвычайно сложно. 
Этот самый тяжёлый участок коман-
дир дивизиона майор Хлызов пору-
чил лейтенанту Асадову, учитывая 
его опыт и мужество. Эдуард высчи-
тал, что снаряды падают в «ворота» 
точно через каждые три минуты. Он 
принял рискованное, но единствен-
но возможное решение: проскаки-

вать с машинами именно в эти крат-
кие интервалы между разрывами. 
Подогнав машину к «воротам», он 
после очередного разрыва, не дожи-
даясь даже, пока осядут пыль и дым, 
приказал шофёру включить макси-
мальную скорость и рвануться впе-
рёд. Прорвавшись через «ворота», 
лейтенант взял другую, пустую, ма-
шину, вернулся обратно и, став перед 
«воротами», вновь дождался разрыва 
и вновь повторил бросок через «во-
рота», только в обратном порядке. 
Затем снова пересел в машину с бое-
припасами, опять подъехал к прохо-
ду и таким образом провёл сквозь 
дым и пыль разрыва следующую ма-
шину. Всего в тот день он совершил 
более 20 таких бросков в одну сторо-
ну и столько же — в другую. 

 Когда война катилась, подминая 
Дома и судьбы сталью гусениц. 
Я был где надо —  

на переднем крае. 
Идя в дыму обугленных зарниц.  

(«Всегда в бою»). 
После освобождения Перекопа 

войска 4-го Украинского фронта дви-
нулись в Крым. За две недели до под-
хода к Севастополю лейтенант Эду-
ард Асадов принял командование ба-
тареей. В конце апреля заняли село 
Мамашаи. Поступило распоряжение 
разместить две батареи гвардейских 
миномётов на взгорье и в лощине у 
деревни Бельбек, в непосредствен-
ной близости от врага. Местность 
насквозь просматривалась против-
ником. Несколько ночей под беспре-
рывным обстрелом готовили уста-
новки к бою. После первого же залпа 
на батареи обрушился шквальный 
огонь врага. Главный удар с земли и 
с воздуха пришёлся на батарею Аса-
дова, которая к утру 3 мая 1944 года 

была практически разбита. Однако 
многие снаряды уцелели, в то время 
как наверху, на батарее Ульянова, 
очень не хватало снарядов. Было ре-
шено передать уцелевшие ракетные 
снаряды на батарею Ульянова, чтобы 
дать решающий залп перед штурмом 
укреплений врага. 

На рассвете лейтенант Асадов и 
шофёр Акулов повели гружённую 
до отказа машину вверх по гори-
стому склону. Наземные части врага 
сразу заметили движущуюся маши-
ну: разрывы тяжёлых снарядов то и 
дело сотрясали землю. Когда вы-
брались на плоскогорье, их засекли 
и с воздуха. Два «юнкерса», выныр-
нув из облаков, сделали круг над 
машиной — пулемётная очередь на-
искось прошила верхнюю часть ка-
бины, а вскоре где-то совсем рядом 
упала бомба. Мотор работал с пере-
боями, изрешеченная машина дви-
галась медленно. Начинался самый 
тяжёлый участок дороги. Лейтенант 
Асадов выпрыгнул из кабины и по-
шёл впереди, показывая водителю 
путь среди камней и воронок. Когда 
батарея Ульянова была уже недале-
ко, рядом взметнулся грохочущий 
столб дыма и пламени — юный лей-
тенант получил тяжелейшее ране-
ние головы.  

Спустя годы командующий ар-
тиллерией 2-й гвардейской армии 
генерал-лейтенант И.С. Стрельбиц-
кий в своей книге о лейтенанте Аса-
дове «Ради вас, люди» напишет: 
«...Эдуард Асадов совершил удиви-
тельный подвиг. Рейс сквозь смерть 
на старенькой грузовой машине, по 
залитой солнцем дороге, на виду у 
врага, под непрерывным артилле-
рийским и миномётным огнём, под 
бомбёжкой — это подвиг. Ехать поч-
ти на верную гибель ради спасения 
товарищей — это подвиг... Любой 
врач уверенно бы сказал, что у чело-
века, получившего такое ранение, 
очень мало шансов выжить. И он не 
способен не только воевать, но и во-
обще двигаться. А Эдуард Асадов не 
вышел из боя. Поминутно теряя со-
знание, он продолжал командовать, 
выполнять боевую операцию и ве-
сти машину к цели, которую теперь 
он видел уже только сердцем. И бле-
стяще выполнил задание. Подобно-
го случая я за свою долгую военную 
жизнь не помню...» 

За этот подвиг гвардии лейтенант 
Эдуард Асадов был награждён ор-
деном Красной Звезды. Эдуард Аса-
дов также удостоен звания почёт-
ного гражданина города-героя Се-
вастополя.  

«Всю войну провоевал я в подразде-
лениях гвардейских миномётов («ка-
тюши»). Это было замечательное и 
очень грозное оружие. Сначала воевал 
под Ленинградом. Был наводчиком 
орудия. Потом офицером, командовал 
батареей на Северо-Кавказском и  
4-м Украинском фронтах. Воевал не-
плохо, мечтал о победе, а в перерывах 
между боями писал стихи. В битве за 
освобождение Севастополя, в ночь  
с 3 на 4 мая 1944 года, был тяжело 
ранен. Потом — госпиталь. Стихи 
между операциями…» 

 

Ранение 20-летнего лейтенанта 
Асадова было страшным. Кра-
савец с яркими, выразитель-

ными глазами, мечтавший о теат-
ральной карьере, почти потерял пе-
реносицу и практически ослеп. Пол-
тора года Эдуард пролежал в госпи-
тале, перенёс 12 операций, но вер-
нуть зрение ему не удалось. С того 
времени Асадов был вынужден до 
конца жизни носить чёрную полу-
маску на лице, навсегда провалив-
шись «в бархатную тьму».  

«Между операциями были стихи, 
записанные медсёстрами. (...) Когда 
сознание приходило — диктовал по 
два-три слова на открытку маме, 
стараясь избежать тревожных слов. 
Когда уходило сознание, бредил. Было 
плохо, но молодость и жизнь всё-
таки победили». 

 Всё, что смогу, ощупаю руками, 
В бой с мраком вступит память,  

как боец, 
Я память подновлю друзей  

глазами, 
Я буду видеть сердцем, наконец!  

(«Снова в строй»). 
Поэт Эдуард Асадов научился 

«видеть сердцем». Он вновь стал 
писать стихи. Писал и ночью, и 
днём, и до, и после операции, писал 
настойчиво и упорно. Чтобы бес-
пристрастно оценить их достоин-
ство, он решил послать свои творе-
ния Корнею Чуковскому, которого 
знал как жёсткого и беспощадного 
критика. Через несколько дней при-
шёл ответ. По словам Эдуарда, от 
посланных им стихов «остались, 
пожалуй, только его фамилия и да-
ты, почти каждая строка была снаб-
жена пространными комментария-
ми Чуковского». Но самым неожи-
данным оказался вывод: «...Однако, 
несмотря на всё сказанное выше, с 
полной ответственностью могу ска-
зать, что вы — истинный поэт. Ибо 
у вас есть то подлинное поэтиче-
ское дыхание, которое присуще 
только поэту! Желаю успехов.  
К. Чуковский». Значение этих ис-
кренних слов для пишущего юноши 
трудно было переоценить. 

«В 1946 году поступил в Литера-
турный институт имени Горького. 
Первыми литературными учителями 
моими были: Чуковский, Сурков, 
Светлов, Антокольский. Институт 
окончил в 1951 году. Это был «уро-
жайный» для меня год. В этом году 
вышла первая книга моих стихов 
«Светлые дороги», я был принят в 
члены партии и в члены Союза писа-
телей». 

1 мая 1948 года в журнале «Ого-
нёк» появилась первая публикация 
стихов Эдуарда Асадова.  

«Никогда не забуду этого 1 мая… И 
того, каким счастливым я был, когда 
держал купленный возле Дома учёных 
номер «Огонька», в котором были на-
печатаны мои стихи. Вот именно, 
мои стихи, а не чьи-то другие! Мимо 
меня с песнями шли праздничные де-
монстранты, а я был, наверное, 
праздничнее всех в Москве!»  

 Я так стихи хочу свои писать, 
Чтоб каждой строчкой двигать  

жизнь вперёд. 
Такая песня будет побеждать, 
Такую песню примет мой народ! 

(«Я так стихи хочу свои писать…»). 
Через год его поэма «Снова в 

строй» была вынесена на обсужде-
ние в Союзе писателей, где получила 
высокое признание таких именитых 
поэтов, как Вера Инбер, Степан Щи-
пачёв, Михаил Светлов, Ярослав 
Смеляков. 

Сборники стихов Асадова «Свет-
лые дороги», «Снежный вечер» 
(1956), «Солдаты вернулись с войны» 
(1957) свидетельствовали, что поэт 
победил то одиночество, тот мрак, в 
которые его ввергла война. Он снова 
в строю, снова сражается, но теперь 
его оружие — слово.  

 — В чём смысл твоей жизни? —  
Меня спросили. — 

Где видишь ты счастье своё, скажи? 
— В сраженьях, — ответил я, —  

против гнили 
И в схватках, — добавил я, —  

против лжи! 
 
Ещё я хочу, чтоб моя строка 
Могла б, отверзая тупые уши, 
Стругать, как рубанком,  

сухие души 
До жизни, до крохотного ростка! 

(«О смысле жизни»). 
Среди гнили — воровство, коры-

столюбие, предательство, «свобод-
ная» любовь, которые уже невидимо 
подтачивали нравственность совет-
ских граждан, — поэт бичует «лип-
кие и подленькие руки», которые 
«прут и прут» в собственные норы 
государственные богатства.  

И пока от житницы Отчизны 
Этих рук, как псов, не отогнать, 
О какой там распрекрасной  

жизни 
Можно говорить или мечтать?.. 

(«Клейкие руки»).  
Так же яростно Асадов выступает 

против вещизма: 
 Ах, вещи, вещи! — истуканы душ! 

Ведь чем жадней мы их  
приобретаем, 

Тем чаще что-то светлое теряем, 
Да и мельчаем, кажется, к тому ж. 

(«Души и вещи»). 
Убогим мещанским ценностям 

Эдуард Асадов противопоставляет 
красоту, которой нет цены, — при-
роду родного края.   

Маленький жук золотою каплей 
Висит и качается на цветке, 
А в речке на длинной своей ноге 
Ива нахохлилась, будто цапля. 

(«В лесном краю»). 
На сугробах птичий росчерк, 
Ель припудрена снежком, 
Дятел, греясь, как извозчик, 
О крыло стучит крылом.  

(«В тайге»). 
Одна из основных тем в творче-

стве Эдуарда Асадова — тема Роди-
ны. Советскую Родину он видит то в 
образе своей мамы, то первой учи-
тельницы — тоненькой, строгой, с 
длинной косой. Родина — та краси-
вая, словно сошедшая с суриковских 
полотен девушка, которая вывела 
его, заблудившегося мальчишку, из 
суровой тайги. Она же — солдатская 
мать, скирдующая солому «холод-
ным вечером подо Мгой», и плачу-
щая медсестра, бегущая спасать ра-
неного лейтенанта Асадова. 

 А в час, когда, вскинут  
столбом огня, 

Упал я на грани весны и лета, 
Ты сразу пришла. Ты нашла меня. 
Даже в бреду я почуял это… 

(«Родине»). 
Очень актуально звучит сегодня 

ещё одно патриотическое стихотво-
рение Эдуарда Асадова:  

 Россия начиналась не с меча, 
Она с косы и плуга начиналась. 
Не потому, что кровь не горяча, 
А потому, что русского плеча 
Ни разу в жизни злоба  

не касалась. 
(«Россия начиналась не с меча»). 
И всё же особую популярность в 

1950—1970-е годы приобрела лю-
бовная лирика Эдуарда Асадова. Чи-
тателей привлекала воспеваемая 
поэтом чистота этого чувства.  

О любви неистовый разбег! 
Жизнь, что обжигает  

и тревожит. 
Человек, когда он человек, 
Без любви на свете жить  

не может. 
(«Улетают птицы»). 

 
Сюжеты поэм и некоторых стихо-

творений Эдуарда Асадова настоль-
ко интересны, что по ним можно 
снимать замечательные лирические 
фильмы («Они студентами были…», 
«Трусиха», «Гостья», «Петровна», 
«Баллада о друге», «Поэма о первой 
нежности», «Стихи о рыжей дворня-
ге» и др.). Среди родственников по-
эта встречаются люди разных на-
циональностей. Но все они, как на 
подбор, были интеллигентными и 
умели любить, как никто другой. 
Искренние чувства испытывали друг 
к другу родители Эдуарда, сам он 
тоже не был обделён любовью. В 
браке с Ириной Викторовой у него 
родился сын Аркадий.  

 Из-под ресниц засияв у сынишки, 
Снова глаза мои смотрят на свет! 

(«Моему сыну»). 
К сожалению, этот семейный со-

юз для Эдуарда Аркадьевича ока-
зался непрочным, зато со второй 
женой, Галиной Разумовской, он 
прожил 36 лет.  

 Не привыкайте никогда к любви! 
Не соглашайтесь, как бы ни устали, 
Чтоб замолчали ваши соловьи 
И чтоб цветы прекрасные увяли. 

(«Не привыкайте никогда  
к любви!»). 

Много стихов поэт посвятил доб-
роте. По словам писателя Юрия Про-
кушева, «доброта Асадова — это доб-
рота сильного и мужественного че-
ловека. Доброта, которая, сталкиваясь 
со злом, не отступает, а ведёт беском-
промиссный нравственный бой». Но 
я приведу здесь свои любимые лири-
ческие строки Эдуарда Асадова: 

Когда ж ты добрее,  
чем синь в поднебесье,  

А в сердце и свет, и любовь,  
и участье,  

Ты даже не знаешь, какая ты песня,  
И даже не знаешь,  

какое ты счастье! 
(«Ты даже не знаешь…»).  

В 1960-х годах поэт Асадов обрёл 
всесоюзную славу, которая до-
стигла пика к середине 1970-х. 

«Если вы спросите молодого рабоче-
го или студента, каких поэтов он 
знает, какие поэты ему интересны, 
он назовёт несколько разных имён и 
фамилий. Но среди них непременно 
будет Эдуард Асадов», — писал тогда 
поэт Евгений Долматовский.  

Сборники стихов Асадова выхо-
дили тиражами по 100 тысяч экзем-
пляров и мгновенно раскупались в 
книжных магазинах. Бюро пропа-
ганды Союза писателей СССР, Мос-
концерт и разные филармонии ор-
ганизовывали его литературные 
встречи в концертных залах страны, 
вмещающих до 3000 зрителей. На 
протяжении 40 лет эти мероприятия 
проходили с аншлагами. 

 Не веря ни злым  
и ни льстивым судьям, 

Я верил всегда только  
в свой народ. 

И, счастлив от мысли,  
что нужен людям, 

Плевал на бураны и шёл вперёд. 
(«О смысле жизни»). 

«Одной из особенностей Асадова, 
как в поэзии, так и в прозе, — отме-
чал в 1995 году писатель Сергей Ба-
руздин, — является его необычайная 
оптимистичность. Каждая страница 
асадовской прозы дышит неколеби-
мой добротой, любовью к людям, 
верой в победу справедливости над 
силами зла…» 

Но в завершение своей книги «Ин-
тервью у собственного сердца», из-
данной уже в 2001 году, Эдуард Аса-
дов вынужден был с грустью конста-
тировать: «В стране объявлена так 
называемая приватизация. По сути 
же — самая беззастенчивая граби-
ловка. (...). Однако рушились не толь-
ко политика и экономика, с благо-
словения и при открытой поддержке 
Запада разрушалась в нашей стране 
и культура. Та самая великая культу-
ра, которая всегда стояла во главе 
всей духовной жизни планеты!» Про-
износя эти строки, Асадов продол-
жал свою борьбу за правду, по кру-
пицам собирая её среди завалов лжи.  

 И под ветрами с четырёх сторон 
Иду я в бой, как в юности когда-то, 
Гвардейским стягом рдеет  

небосклон, 
Наверно, так вот в мир я  

и рождён — 
С душой поэта и судьбой  

солдата. 
(«Всегда в бою»). 

Эдуард Асадов — выдающийся со-
ветский поэт, прозаик, переводчик, 
автор около полусотни книг, умер 
21 апреля 2004 года. Похоронен в 
Москве, на Кунцевском кладбище. 

 Будет сумрак розоветь слегка, 
Будут спать ещё цветы и дети. 
И лишь я однажды на рассвете 
Растворюсь, как тают облака… 

(«Нет, не льщусь я словом  
«ветераны»). 

«В музее героической обороны и 
освобождения Севастополя лежат 
старая полевая сумка, письма и фо-
тография Эдуарда Асадова, грампла-
стинка с записью его голоса. Но, 
право же, ещё надёжнее хранятся 
имя и стихи поэта в душах читате-
лей», — написал однополчанин Аса-
дова, генерал-лейтенант Иван 
Стрельбицкий в книге воспомина-
ний о поэте «Ради вас, люди». 

 
Любовь ЯРМОШ.

Пень на лугу, как круглая печать. 
Из-под листа — цыганский глаз смородины. 
Да, можно всё понять иль не понять, 
Всё пережить и даже потерять. 
Всё в мире, кроме совести и Родины! 

(Э. Асадов, «Дым Отечества»)

«С душой поэта  
и судьбой солдата…»

Вечер конца 1970-х, мои родители смотрят программу «Время». Звук телевизора приглу-
шён, чтобы не мешал мне готовить домашние задания. Я же, отложив школьные учебники, 
строчу в толстую тетрадь поразившее меня стихотворение: «Они студентами были. Они 
друг друга любили. Комната в восемь метров — чем не семейный дом?!» Писать надо быстро: 
подружка дала свой «Песенник» всего на один вечер, а стихов этого удивительного поэта — 
Эдуарда Асадова — у неё записано много. Я ещё угловата, почерк у меня по-детски округлый, 
но мне уже необходимы эти асадовские строки. То трепетные: «Я могу тебя очень ждать — 
долго-долго и верно-верно, // И ночами могу не спать, год и два, и всю жизнь, наверно…», то 
чеканно-афористические: «Будьте горделивы. Не меняйте золота на первый же медяк!»

q Эдуард Асадов, фронтовой снимок.

q Аркадий Григорьевич, Лидия Ивановна и Эдик Асадовы.


